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• С Е Л О - Н А Ш А  З А Б О Т А  И Т Р Е В О Г А -

с  самого напала страды петко 
работает маркеловский зерноток 
совхоза -«Россия» Шегарского 
района. Сказались заблаговремен
ная н качественная подготовка 
сушильного хозяйства, незауряд
ное мастерство занятых здесь ра
ботников. Речь прежде всего о 
сушильщиках Н. А . Калинине, 
Н. Ф. Уваркнне н, конечно, об их 
старшем товарище И. П. Кондра
тенко.

Работа ладится и благодаря 
отличному специалисту электри
ку Н. П. Зимину, помощникам, 
которые в нужный момент при
шли на зерноток. Тут особо стоит 
сказать о совхозных ветеранах 
В. А. Грибове, В. Г. н Н. Г. Ко- 
злюковых, Д. П Бетмакаеве, 
И. А . Спицине, П. И. Григорьеве, 
М. Г. Козлюкове, В. Т. Ж^щове, 
справедливо посчитавших, что их 
руки и опыт нужны именно здесь.

По данным семенной ияспекцнн, 
все проверенные совхозные семе
на отвечают требованиям первого 
— второго классов посевного стан
дарта.

Н. Ш ИШ КИНА.
Н А  СНИМКАХ: ветеран труда 

В. А . Грибов; секретарь партко
ма совхоза М. П. Кабакаев на 
зернотоке не гость.

Фото А . ВАСИЛЬЕВА.

Н е  п о т е р я т ь  « в т о р о й  х л е б »
Так получилось, что про

изводство овощей в совхозе 
«Степанадский» оказалось 
полностью рассчятсшным на 
помощь горожан. Из-за это
го гибнет немало продукции. 
То помощники не вовремя 
приедут, то выдвинут сов
сем неприемлемые условия. 
Например, из-за того, что 
проектные организации Том
ска вместо двух-трех дней 
растянули посадку капусты 
на две недели, рассада пе
реросла, и томичи могут те
перь остаться без капусты, 
100 гектаров были не про
полоты вообще. Сегодня мед
институт ставит условие: на
чинать массовую уборку мор
кови не позднее 12 сентября. 
Если при этом будет теп
лая погода, и этого овоща не 
окажется на нашем столе. 
Чтобы морковь хорошо хра
нилась, ее нужно ^ирать по 
холоду. Итак, горожане, отста
ивая, казалось бы, свои на
сущные интересы (и к ^ д о - 
го при этом можно понять), 
в результате оставляют себя 
“й свои семьи без овощей.

Конечно, нам всем надо
ело делать по добро
вольно - принудитель
ному принципу не 
свою работу, но 'обстановка 
объективно так сложилась, 
что мы рубим сук, на кото
ром сидим. И сегодня есть 
реальная угроза оставить 
томичей и жителей области 
без нашего второго хлеба — 
картофеля. Год для него был 
неудачным.

—  А  ведь мы рассчиты
вали на лучший результат, 
—  рассказывает директор 
совхоза «Степановскии» 
В.. И. Мироненко. — Впер
вые за много лег нам уда
лось посадить картофель по 
удобренным парам. Но уро
жай, как утверждают специ
алисты, не превысит 90 
центнеров с гектара. Слиш
ком рано ударили замороз
ки, а главное — лето было 
на редкость засушливьш. 
Для полива не хватило мощ
ностей.

Около девяноста процен
тов каро^еля  в этом сов
хозе убирается комбайнами. 
Мы прошли по полю, на ко
тором их обслуживала сту

денты одного из технику
мов. Хорошо удооренная в 
прошлом году почва легко 
рассьшалась на транспорте
ре комоаина. Но наиоолее 
кру1шые картофелины не-, 
редко вылетали в сторону; 
ьсли их не втопчут в зем
лю колеса, идущие следом, 
студенты подоерут и Оросят 
в иевыконанныи ряд, чтооы 
клуони снова попали на 
транспортер. Таким ооразом, 
еще не дозревшая толком 
картошка с тонкой кожицеи 
получает основательные 
травмы. После ее еще по
трясут и поколотят в сорти
ровке. Их сегодня в хозяй
стве уже две. Большие, 
сложные вооружения позво
лили в этом году значитель
но повысить производитель
ность труда, но как скажется 
сортировка на сохранности 
клубней —  пока опыта нет. 
Рассортированный карто
фель высыпают в самосвал 
или другой грузовик. И в 
том, и в другом случае кар
тошке предстоит еще нема
ло травм, ногда она оказы
вается в хранилище, кожу
ра на клубнях висит лох
мотьями. Так что удобства 
современной механизирован
ной технологии обойдутся 
недешево.

— Что делать, иного ва
рианта у нас нет, —  гово
рит В. М. Мироненко. — Я 
считаю, что с уборкой кар
тофеля у нас нынче склады
вается неплохо. Сейчас ос
талось 130 гектаров. В ос
новном на картошке будет 
работать коллектив объеди
нения «Контур», с которым 
у «ас  прочные связи. Им 
мы и первый ранний карто
фель продаем, и другцми 
овощами обеспечиваем. Так 
что рабочие и специалисты 
заинтересованы в хорошей 
работе.

Что ж, несколько лет 
назад мне бы оставалось 
только с восторгом описы
вать опыт такого сотрудни
чества. Сегодня жизнь учит 
заглядывать глубже. Креп
кие отношения с шефами— 
это хорошо;. Но ВОТ, напри- 
мер, наши читатели предла
гают организовать про
дажу картофеля пря

мо на поле, чтобы люди 
могли накопать себе необ
ходимое количество и ку
пить. В западных районах 
нашей страны накоплен не
малый опыт работы на про
центы, когда любой жела
ющий берет кусочек поля.и 
выкалывает картофель вруч
ную, забирая за работу вось
мой или десятый мешок. 
Люди специально берут от
пуск, чтобы поработать «на 
процентах». Мне самой при
ходилось с родителями так 
копать картофель.

С подобными предложени
ями некоторые томичи уже 
обращались в совхоз «Сте- 
пановский», но получили 
отказ. Директор В. И. Ми
роненко объясняет это тем, 
что проконтролировать дей
ствия частника невозможно. 
Они — многие с машинами 
— порастащат и не уви
дишь. В сентябре- в совхозе 
и так много горожан, дес
кать, за всеми не уследишь. 
Как пример приводит исто
рию с огурцами. Горожане 
их больше вытоптали, чем 
купили. Правда, и осталь- 
1Ш1е в большинстве собрать 
не успели, что перезрело, а 
что мороз прихватил. Но по
тери из-за неорганизованно
сти как-то не замечаются.

А  их Поразительно много. 
Много лет об этом просто 
не говорили. Еще не так 
давно в нашей области 
массовая уборка картофеля 
начиналась по команде, 
обычно в самом начале сен
тября. Ставился срок —  за
кончить за десять дней. В 
этой спешке обычно весьма 
выигрышно выглядел сов
хоз «Молодежный». Без 
внимания оставались лишь 
цифры потерь. Они порази
тельны. В 1988 году из био
логического урожая 140 
центнеров с гектара на 'по
лях осталось по 60 центне
ров. В прошлом потеряли 40 
на гектар. На круг собрали 
103 центнера в среднем. В 
совхозе «Родина» потери 
были еще больше. Если, так 
будет и нынче, когда специ
алисты называют примерный 
урожай 90. центнеров на 
гектар, подобные потери 
оставят томичей без карто
феля. Ведь площади в этом

хозяйстве самые большие 
— 614 гектаров.

Положение по области 
складывается очень слож
ное. Если в прошлые годы 
томичи поставляли за ее 
пределы по договорам 22 
тысячи тонн картофеля, то 
сегодня уже отправлены те
леграммы, что отгрузки не 
будет. Значит, мы не полу
чим в обмен определенное 
количество овощей и фрук
тов. Под угрозой и выполне
ние плана заготовки для 
собственного стола 26 тысяч 
тонн. Это мы дсщжны 
помнить и сделать все, что
бы уменьшить потери.

Но мы вправе и от руко
водителей хозяйств требо
вать большей гибкости и 
инициативности в действи
ях. .

— Сегодня, — говорит ге
неральный директор объеди
нения «Томовплодоовощ- 
пром» В. Е. Кожемяков, -— 
главный лозунг — качест
во уборки. Можно даже не 
торопиться в сроках. Кое- 
как всегда успеем убрать. 
Слишком велики потери от 
торопливости.

Мы попали в кабинет ди
ректора совхоза «Молодеж
ный» И. А. Шица вместе с 
представителем инженерно
строительного института 
В. Г. Раздольским. Настро
ение у преподавателя 'было 
оптимистичным. По договору 
с совхозом коллектив выйдет 
на массовую уборку 12 сен
тября. И все, по его словам, 
будет замечательно, как и 
в прошлые годы, когда ин
ститут пошел даже на то, 
чтобы подготовить своих 
комбайнеров. Правда, они 
гоняли технику на поле, как 
на спортивных соревновани
ях, поэтому нынче совхоз 
предпочитает обойтись сво
ими механизаторами.

—  Вся наша технология 
рассчитана на механизиро
ванную уборку, —  расска
зывает И. А. Шиц. — Со
оружена механизированная 
сортировка, готовы кшибай- 
ны. Вручную будем соби
рать и сортировать только 
семена.

Подготавливая картофе
лехранилища к новому уро

жаю, в «Молодежном» вы
нуждены сегодня засыпать 
под пол опилки, чтобы с ни
ми выгрести жидкость, в 
которую превратились прош
логодние семена картофеля. 
600 тысяч рублей, всю при
быль за продажу картофе
ля прошлого года, пришлось 
выложить на закупку вес
ной новых семян. Из-за это
го сдвинулись сроки посад
ки, что повлияло на уро
жай. Говорят, что это про
изошло из-за мокрого лета. 
Чтобы картофель лучше рос 
и сохранялся, нужно менять 
технологию выращивания, 
вводить гребневый метод, 
испытанный уже в совхозе 
«Томь».

Но почему бы наряду с 
этим хотя бы семена не от
дать горожанам на копку 
под проценты?

— Нет, нет, нет, — за
протестовал Иван Аркадь
евич, даже не дослушав 
вопроса до конца, —  чтобы 
_мы вырастили и отдали раз
воровывать, чтобы нашу 
картошку на базар возили. 
Никогда такого не допущу.

И даже доводы генераль
ного директора В. Е. Ко- 
жемякова о том, что в ка
честве эксперимента, под 
специальным контролем, хо
рошо все продумав, можно 
такое допустить, не поколе
бали директора «Молодеж
ного» в его уверенности, что 
можно огшраться только на 
присланные коллективы. В 
качестве довода приводилось 
и то, что совхоз получает 
за каждый проданный кило
грамм картофеля — 10 ко
пеек дотации от государст
ва. Как будто её платят за 
урожай, оставшийся в по
ле.

Так же решительно был 
настроен против уборки на 
проценты и директор совхо
за «Томь» Р. И. Аминов, 
будто речь шла о том, что 
запустить в дом вора. За
боты о качестве уборки ру
ководители хозяйств связы
вают пока только с ужесто
чением контроля, повторной 
перекопкой полей и други
ми элементами сложившей
ся технологии. Иного выхо
да видеть не хотят. Так что 
пока томичи могут помочь 
в уборке картофеля только 
в общем строю. Частная 
инициатива не рассматрива
ется. Нам не доверяют,

3. КУНИЦЫНА.

вопорядка — важная задача правоохранительных орга. 

нов, каждого трудового коллектива, общественных орга

низаций, составная часть формирования правового госу

дарства».

Действовать!
Еженедельные встречи с 

телезрителями руководите
лей ' МВД, острые выступ
ления в прессе по вчера 
еще закрытьим темам и, ко
нечно, сама жизнь горо
дов и сел убеждают: кри
миногенная обстановка ос
тается сложной. Пока еще 
мы можем.-тешиться лишь 
одним — в нашей области 
показатели преступности ни
же, чем средние в РСФСР, 
и по стране. Но'именно по
ка... Новый месяц — но
вый рост этих горьких про
центов. За ними— искалечен
ные судьбы, трагедии .мно- 
ги± се.мей, страх и неуве
ренность в завтрашнем дне 
гражданина, который все 
чаще задает вопрос;' «Спо- 
сооно ли государство меня 

‘ защитить?».
Проводимая правоохра

нительными органами об
ласти работа не принесла 
'заметного оздоровления 
аосхаыовки. Происшедший 
в прошлом году рост пре
ступности (а в 1965— 1967 
гг. было сокращение!) яынче 
приостановить не удалось. 
За восемь месяцев в об
ласти зарегистрировано 
9.052 преступления —  на 
У1 процент оольше, чем 
.за этот период прошлого 
года. '1'олько три района— 
Шегарокии;, Тесульдетский, 
Чаинокий — не дали роста 
преступности. число пре
ступлений в областно.м 
центре возросло на 39 про
центов, в ьакчарском райо
не — на 75. Берхнекет- 
оком —  на 47, Колпашев- 
ском —  на 45 процентов.

Особую озаб01ченность 
вызывает рост посяга
тельств. отличающихся по
вышенной общественной 
опасностью. Количество 
убийств стало больше на 
‘19 процентов, тяжких те
лесных повреждений— на 57, 
изнасилований — на 18, гра
бежей — на 77,5, краж лич
ного имущества— на 46, го
сударственного имущества— 
на 42 процента. Па одну 
пятую подскочило и хули
ганство. 1'ак что негатив
ные тенденции в динамике 
преступности усиливаются, 
а в ее структуре обнадежи
вает лишь один показатель, 
пусть и небольшой, — 
уменьшение на 2 процен
та преступлений, совершен
ных несовершеннолетними.

Мы считаем, что рост 
преступносш вызван рез
ким спадом работы по прео
долению пьянства и алко
голизма. Крутой поворот в 
ЭТОЙ политике воспринят 
многими как всепрощение 
пьянице. Бездействуют ко
миссии по борьбе с пьянст
вом, вполне можно называть 
'«бумажными» формирова
ниями товарищеские суды, 
многие общественные пунк
ты охраны порядка и ДНД. 
Ьуду рад. если этот вьшод 
аргументированно опроверг
нут те, кто продолжает 
числиться истинными бор
цами за трезвость, помощ
никами милиции.

Очистившаяся атмосфера 
улиц вновь дышит спирт
ным перегаром, увеличи
лось количество хулиган
ских проявлений, вновь 
можно увидеть негрезвыми 
даже женгцин и подростков. 
И здесь следует сделать уп
рек милиции. Несмотря на 
раодространеяие самогоно(- 
варения, ньшче выявлено 
вдвое меньше случаев изго
товления и сбыта зелья.

Робость, медлительность,, 
а то и равнодушие со сто
роны правоохранительных 
органов, общественности, 
медиков не позволяют эф
фективно решать вопросы 
лечения от алкоголизма. 
В 2 раза меньше направля

ется больных в ЛТП, а до
бровольное лечение неэф
фективно. Да и разве мо
гут 1— 3 места в районныг. 
больницах удовлетворить 
потребности?

Безусловно, как и повсю
ду, ослабление правопоряд
ка вызвано в нашей облас
ти и общими социально-эко- 
номически.ми фшеторами. 
Рост имущественных пре
ступлений — еще и следст
вие нехватки ■ промышлен
ных и продовольственных 
товаров. Все больше «масте
ров» темных дел срывают с 
прохожих шапки, крадут с 
вешалок учреждений, из 
общежитий шубы, специа
лизируются на угонах лич
ных авто-чашин или пол
ностью «раздевают» их 
(рост последнего вида пре-' 
ступлений ■ определяется 
цифрой около 60 процен
тов). Все более наглеют 
«домушники» в погоне за 
'ценными вещами. Предпо
читают, конечно, импорт
ные. Впрочем, проникнув в 
чужие квартиры, не бфюзгу- 
ют и- стиральным порош
ком.

Не дало пока эффекта 
создание в УВД и ГАИ 
опециализированных групП’ 
по борьбе с кражами, Тут 
«виноваты» не только пус
тые прилавки магазинов 
ощутимо аукнулся оста
точный принцип в распреде
лении средств, выделении 
капвложений. Стала наша 
юстиция действительно ни
щей. Слабость материально- 
технической базы не позво
ляет милиции работать 
оперативно, с нанлучшим 
результатом, обострила 
кадровую проблему.

Постановление Верховно
го Совета СССР о реши
тельном усилении борьбы с 
преступностью, заинтересо
ванность местных Советов, 
конечно же, дадут отдачу. 
По дело эт'о н е ' одного дня. 
И не только правоохрани
тельных органов.

Сегодня помощь стра
жам порядка — это и забо
та о сооственном доме, о 
том, чтобы не пришла туда 
беда. Без участия трудя
щихся в защите своих прав, 
интересов, в охране социа
листической собственности 
не укрепить экономику, а 
значит, не обезопасить пе
рестройку, не улучшить 
жизнь.

Давайте будем учиты
вать: в числе лиц, привле
ченных к уголовной ответ
ственности за квартирные 
кражи, каждый третий — 
ранее судим, каждый деся
тый— не учился, не работал, 
не имел постоянного места 
жительства. 60 процентов 
из них совершили повтор
ные преступления в первый 
Же год после отбытия нака
зания. Значит, нельзя боль
ше мириться с тунеядцами 
и бродягами, равнодушно 
взирать, как уходят люди 
на дно. Пора местным Со
ветам создавать центры со
циальной реабилитации 
освобожденных из мест ли
шения свободы. Важно ко
ренным образом улучшить 
работу по выявлению не
трудовых доходов, пере
крыть дорогу в кооперати
вы ранее судимым, со всей 
ответственностью отнестись 
«  трудоустройству подрост
ков, молодежи.

Очень бес:пок10ит и то, 
что бесхозяйственность, 
слабая дисциплина, выпуск 
брака стали почерком не 
единичных трудовых кол
лективов. И странно: пар
тийные, профсоюзные руко
водители, советы трудовых 
коллективов вроде бы уже 
Стесняются говорить о бес
хозяйственности,. А  ведь 
это те же кражи из карма

на честных людей и госу
дарственной казны. Должен 
сказать самокритично; тут 
и прокуратура не на высо
те. Надзор за испрлнением 
законодательства о сохран
ности ооцсобственности осу
ществляется плохо. Есть у 
нас районные прокуратуры, 
которые не провели ни од
ной проверки. Это, нашри- 
.чер, кожевкиковская, зы- 
рянская, верхнекетская.

В прошлом году убытки 
от недостач, растрат, хище
ний в торгующих организа
циях составили 1 миллион 
346 тысяч рублей. . За ны
нешнее полугодие этот 
ущерб уже составил 709 
тысяч рублей. Рост произо
шел в торгующих органи
зациях облпотребсоюза, в 
Томлесурсе, Колпашевторге 
и др. Тревожные цифры!

А  если добавить к этому 
увеличившиеся штрафы за 
простои железнодорожных 
вагонов — то есть еще 1 
миллион 260 тысяч рублей 
за первое полугодие? Да 
учесть потери от брака? 
Ведь только в промышлен
ности они за нынешние 6 
месяцев составили 919 ты
сяч рублей. Грустный полу
чится вывод. Миллионами 
бросаемся. Да и жизни че
ловеческие теряем от той 
же небрежности, неоргани. 
зованности, бесхозяйствен
ности. Бичом народного хо
зяйства области стали по
жары. .Нынче их было 
около 600. Сгорело 188 
строений, 21 единица тех
ники, погибло в огне 27 че
ловек. Да, были и умьип- 
ленаые поджоги. Но льви
ная доля причин до ужаса 
проста — неосторожное об
ращение с огнем, неисправ
ность электрооборудования 
и отопительных систем.

В Томске приступил к 
работе временный комитет 
по борьбе с прёстукностью. 
Он не является каким-то 
органом, который поставлен 
над другими правоохрани
тельными. Не призван ни 
руководить, ни контролиро
вать, ни принимать реше
ния, обязательные для про
куратуры и милиции. Он 
орган лишь организующий, 
координирующий работу 
всей правоохрашпельной 
системы области. И уже на 
первом его заседании 
вскрыты самые болевые 
точки, лредлатались неот
ложные меры. Говорилось о 
необходимости обеспечить 
службы УВД материальны
ми ресурсами, уделено вни
мание расширению произ
водства в - Томске дефицит
ных стекол для автомашин 
и запчастей к ним. А  еще 
о строительстве охраняе
мых стоянок для личного 
автотранспорта, о том, 
сколь необходимы нашему 
городу объездная дорога и 
подземные переходы^ И, 
безусловно, о новом начи
нании горьковчан ~  соз
дании рабочих отрядов со
действия милиции. Впро
чем, тут главное слово за 
трудовыми коллективами —* 
принять целиком инициати
ву и опыт горьковчан или 
предложить что-то новое.

Мнения есть разные: од
ни говорит, что завод, ин
ститут лучше перечислят 
определенную сумму денег 
на счет милиции; другие 
считают, что надо помочь 
ей людьми, Есть точка зре
ния о возрождении ДНД с 
той лишь разницей, чтобы 
рабочие организовывались 
по микрорайонам и, следо
вательно, защищали от пре
ступных посягательств свой 
Жилой городок. При этом 
было бы справедливым вер
нуть общественным защит
никам порядка дополни
тельные дни отпуска или 
предоставлять оплачивае
мые отгулы за ночные де
журства. Так или иначе, 
определяя формы участия в 
этом актуальнейшем деле, 
■не следует ждать указаний 
сверху. Достаточно воли и 
решения совета трудового 
коллектива.

Единый политдень будет 
действенным, если он при
ведет не только к разду
мьям, коллективному сове
ту, но и к конкретным прак
тическим шагам.

И. КРУТОВ, 
1фокурор области.

С В О И М И  Р У К А М И
В Асиновском отделении 

«Агропромхимии» доста
точно большая очередь на 
жилье. Чтобы строить боль
шой дом — нет средств, нет 
возмол{ностей. И руковод
ство отделения вместе с об
щественными организация
ми правильно решает жи
лищную проблему, строя

Об этом — беседа наше
го корреспоядеоха с заме
стителем председателя об^ 

i' ■ ластной плавовой комис
сии Б. IL  КИСЕЛЕВЫМ: 

—  За ЕСЩы нынешней пя
тилетки,, —  сказал Борис 
Парфешшич; —  областной 
комитет партии и облиспол
ком привяли рад докумен
тов, направленных на улуч
шение торговли местнЙ1мк 
строительными материалаМ|К 
для жителей области. Были 
определены конкретные ме
ры по организации торгов
ли и улучшению ее матери
ально-технической базьп За 
последние три года в обла
сти существенно увеличи
лась реализация лесных 
строительных материалов, 
возросли объемы услуг на 
ремонте и строительстве жи-

I » ДОРАСТЕТ“  ЛИ КРЫШИ ?
Каи улучшить торговлю местными строительными товарами

лья как подрядным спосо
бом, так и за счет средств 
индивидуальных застройщи
ков, а выручка от продажи 
строительных материалов и 
изделий населению и коопе
ративам за наличный расчет 
за семь месяцев нынешнего 
года составила 6,3 миллиона 
рублей. (А  в 1986 и 1987 
годах через государственную 
сеть и потребкооперацию мы 
гфодавали населению мест

ных стройматериалов лишь 
на 4,5 миллиона рублей).

Были приняты меры и по 
организационному укрепле
нию оптово-розничного объ
единения ' Лесстройторг, 
развитию его материально- 
технической базы и стацио
нарной сети магазинов в 
Томске. Об этом «Красное 
знамя» уже рассказало. Ана
логичная работа проводится 
и облпотребсоюзо'М в райо
нах области.

В ньшешнем году через 
сеть специализированных ма
газинов и на ярмарке зна
чительно увеличилась про- 
да»ка цемента, шифера, 
стекла, санфаянсовых изде
лий, ланокрасочньцс матери
алов, Это -положительные 
моменты. Но они не утеша
ют. И вот почему. Денеж
ные доходы жителей обла
сти за полугодие возросли 
на 13 процентов, а товаро
оборот лишь на 5,7. Эмис

сия превысила плановую. 
А  товарные запасы к 
уровню прошлого года со
кратились с 108 до 99 дней. 
Каковы, на мой взгляд, при
чины ухудшения Э.МИССИОН- 
ного результата? Прежде 
всего это опережение денеж
ных доходов населения по 
сравнению с ростом товаро
оборота и услуг, сокраще
ние продажи ал,когольных 
напитков (на 160-— 170 мил
лионов рублей) и реализация 
доходов населения для при
обретения спиртного в ■ дру

гих областях, сокращение 
фондов на ряд товаров, В 
нынешнем году необеспе
ченность товарными ресур
сами составляет около 200 
миллионов рублей. И еще од
на существенная причиш: 
работа кооперативов не на
правлена на преимущест
венное оказание услуг на
селению.

— И ясно, что ЭТФ 
ведет к разбазариванию ры- 
ночных фондов на многие 
дефицитные потребительские 
товары, особенно строитель-

четырехквартирные дома, с 
участием будущих жильцов. 
Заключен договор и со строй
управлением №  24 «Том- 
лесстроя».

Сейчас один из четырех- 
квартирников уже подведен 
под крышу. Активно дейст
вуют на стройке будущие 
жильцы: заведующий гара-

вые материалы. Можно ли 
остановить этот процесс?

—  Думаю, что можно. Не
обходимо закрепить лесо
торговую базу за коопера
тивами. ГлавПЭУ облис
полкома вышло с таким 
предложением в Госплан, и, 
надеемся, оно будет рассмот
рено в ближайшее время.

— Не пора ли кооперати
вам всерьез заняться уто
пленным при сплаве лесом? 
Ведь он и в воде прекрасно 
сохраняет все свои качест
ва, и объемы такого леса 
огромные...

— Да, потоплены десятки 
тысяч кубометров леса. И 
кооперативам, которые зай
мутся его добычей, должны 
па местах оказывать всячес-

жом А . П. Жуков, водите
ли Т. И. Дубанец и Л. Н. 
Смирнов. Они временно ос
вобождены от основной ра
боты.

Дом, строительство кото
рого началось в мае, будет 
сдан в ноябре.

Б. УФЕЕОВ.

кую поддержку. Большие 
надежды мы возлагаем  ̂на 
деятельность консорциума 
«ТОКО», который, возмож- 
ио, уже в текущей пятилет
ке приступит к разработке 
леспых массивов в Алек
сандровском районе и пере
работке леса, что сыграет 
большую роль в насыщении 
в1нутреннего рынка.

Но это — в будущем. 
А  потребители рассчитыва
ют иа сегодня...

— Прежде всего необхо
димо существенно повысить 
Культуру взаимоотношений 
поставщиков и потребителей. 
Есть постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о том, чтобы в роз-

(Окончание на 2-й стр.)
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Чтобы быть авангарде
Нужно осваивать и применять в партийной работе новые политические методы  

руководства.
Нетрадиционно прошел 

очередной пленум Криво- 
шеинского райкома партии, 
рассмотревший задачи рай
онной партийной организа
ции по дальнейшей демок
ратизации внутрипартийной 
жизни и овладению полити
ческими методами работы 
в современных условиях. Не 
было доклада. Взамен была 
проведена большая подгото
вительная работа, которую 
вели в партийных органи
зациях члены бюро и рай
кома КПСС, работни'ки ап
парата районного коМ'Итета 
партии. Вопрос, вынесен
ный на пленум, обс^-ждался 
на «днях секретаря» и на 
собраниях в нескольких 
парторганизациях. А  в 
районной газете «Ленинский 
путь» месяц шла дискуссия 
по тем же пробле.мам, что 
рассматривались на пле
нуме.

Так что, открывая пле
нум, первый секретарь рай
кома КПСС Н. А. Солта
ганов пригласил его участ
ников сразу к обмену мне
ниями. И разговор получил
ся открытый, заинтересо
ванный и весьма критич
ный.

Открыл обсуждение сек
ретарь парткома совхоза 
«Кривошеинокий» В. П. 
Янцен, избранный недавно 
директором вновь образо
ванного совхоза «Новая за
ря». Показателен сам факт 
избрания партийного вожа
ка руководителем хозяйст
ва. Такое 'Решение принял 
трудовой коллектив села 
Малиновка. И произошло 
это в результате процес
сов демократизации в кад
ровой работе, которые в 
последние годы развивают
ся в районной и первичных 
партийных организациях. 
Люди выразили доверие 
ко.ммунисту, партийному 
работнику.

Многие выступающие го
ворили о том, что в район
ной парторганизации рас
ширяется гласность, чаще 
Стали, проходить открытые 
партийные собрания, регу- 
'лярно партийные активис
ты участвуют в единых 
политднях, вечерах вопро
сов и ответов, стремясь 
лучше узнать запросы, мы

сли, надежды людей. Но 
сделаио далеко еще не все.

Взять хотя бы образован
ные почти год назад комис
сии райкома КПСС. О них 
ни слуху, ни ду:о^. Почему? 
Ответ, увы, прост; не р а с 
тают комиссии. А  ведь им 
есть чем заняться в райо
не. Особенно много дел для 
социально - экономичес
кой — здесь столько про
блем...

Вокруг житейских про
блем и шел разговор на 
пленуме. Почему решение 
их ведется столь медленно? 
Мало возмо^кностей, ре̂  
оурсов, рредств? Не только. 
Главная беда, по мнению 
большинства выступающих, 
заключается в том, что по
ка не удается в полной ме
ре вовлечь людей в пере
строечные процессы, под
держивать их инициативу. 
А  именно в том, чтсбъ! 
включить людей в осущест
вление политики пере
стройки, и видят участники 
пленума смысл понятия 
«политические методы ру
ководства». Это означает, 
что человеческие проб
лемы должны стоять в цент
ре всей партийной работы. 
В райкоме же утро начина
ется по-прежнему с подсче
та пресловутых тонн и ку
бометров.

— Чаще идти к людям, 
быть вместе с ними, жить их 
нуждами и заботами, луч
ше и быстрей решать соци
альные вопросы, —  вот что, 
по мнен'ию секретаря парт
кома совхоза «Белостом- 
окий» Ю. В. Будникова, 
необходимо коммунистам 
сейчас. Но не произошло 
пока поворота к этой сторо
не жизни.

Председатель районного 
совета ветеранов А. А. За- 
воденко резко критиковал 
аппарат райкома КПСС, его 
секретарей Н. А. Солтага
нова и В. А. Федорова за 
слабое привлечеяне вете
ранов войны и труда к 
развитию перестроечных 
процессов.

— В марте-апреле прове
дено анкетирование более 
четырех тысяч ветеранов 
района. — рассказал ора
тор.— Анкеты собраны, сло
жены в пачку и лежат

мертвым грузом. Никто «е  
решает вопросы, поднятые 
в них.

На пленуме было выска
зано 1МНОГО критических, 
тревожных замечаний по 
различным разделам внут- 
{рипартийной, идеологичес
кой работы. Почти каждый 
из 18 коммунистов, высту
павших на пленуме, гово
рил о недостатках и о 
рричинах;, породив|лих их. 
ilViHorBe ораторы видят 
главный недостаток в ка
кой-то заторможенности 
действий работников обко
ма и райкома КПСС, в 
приверженности к старым 
формам и методам работы. 
А  это не активизирует 
большинство коммунистов.

— Нет Т0 |Реняя среди 
коммунистов, — сказал 
начальник РОВД А. И. 
Жмулев. — Думаю, что не
обходимо райкому КПСС 
настойчивей искать новые 
формы работы с коммунис
тами. Почему бы не провес
ти кустовые партсобрания, 
не повести • разговор о на- 
сущных делах с коммунис
тами— сгроителями, рабочи- 
MiH, интеллигенцией? Не да
ет никаких рекомендаций и 
советов в этом отношении и 
идеологический отдел обко
ма партии.

— Слабо, не до конца 
выполняются все принима
емые в райкоме КПСС, в 
парторганизациях и осо
бенно в райисполкоме ре
шения, — считает проку
рор района В. В. Заводен- 
ко. — Поэтому и мало про
движения вперед как во 
внутрипартийных, тан и в со-г 
циальных делах. В районе 
сильно воэ|росла щ)еступ- 
ность. Как бездействовали, 
так и бездействуют, напри
мер, добровольные народ
ные дружины. И все пото
му, что руководители рай
кома КПСС, в частности, 
второй секретарь А. В. 
Разумников, не спрашива
ют с коммунистов за руко
водство общественными "ор
ганизациями, в том числе и 
ДНД.

Об отношении райкома 
КПСС к вопросам культу
ры, работе Советов, комсо
мола, отношении коммунис
тов к проблемам семьи и

воспитания детей остро го
ворили на пленуме секре
тарь парткома Ергайокого 
ЛПХ В. В. Овчинников, эа- 
ведуюпщя отделом культу
ры Г. М. Герасимова, за- 
.меститель директора СПТУ
А. С. Лябик, председатель 
райисполкома И. И. Маля
ров.

Вот только несколько 
проблем, которые тревожат 
выступавших:

— В поселке Красный Яр 
худо решаются все соци
альные проблемы. Решили’ 
Нынче построить здесь 
шесть домов на принципах 
семейного подряда. Но доб
рое дело так и не состоя
лось.

— Принято было в свое 
время решение об открытии 
в поселке магазина райпо. 
Но ни в райпо, ни в райис
полкоме никто ’Палец о па
лец не ударил...

Прозвучали, конечно, и 
сетования, жалобы на из
вестную всем нехватку то
варов повседневного пол1^ 
зования (мыло, одежда, 
сахар и т. д.), на то, что 
это раздражает население, 
вызывает пессимизм, неве
рие в перемены. Говорили 
выступающие и о внутри
партийных неурядицах.
I , —.Издевательство над 
женщинами-работницами — 
оатянувшийся реимонт дет;- 
ск'Их садов. И ведь происхо
дит это каждое лето.
’ — Нет руководителя в
дирекции киносети долгое 
время, но это никого в 
райкоме КПСС не беспоко
ит...

И, пожалуй, самые ост
рые слова, бьющие не в 
бровь, а в глаз, произнес
ла начальник отдела 
МПМК Е. М. Смирнова:

— Мы, коммунисты,
много говорим в своем кру
гу •— на собраниях, плену
мах, а дела не меняются. 
'Почему? Да потому, что 
мало советуе.мся с . людьми. 
Слезть надо всем рзжоводи- 
телям «с  колес», идти во 
'Дворы, на улицы, к людям. 
Без них ничего не решить...

На пленуме .коммунисты 
подчеркивали, что районная 
партийная организация не 
иабрала еще необходимого 
динамизма в работе, обес

печивающего решительное 
утверждение политических 
•методов как ведущих в 
организационном и идеоло
гическом обеспечении пе
рестройки. Многие первич
ные организации не зани- 
(мают антивной;, наступа
тельной позиции по многим 
направлениям своей рабо
ты.

Об этом с горечью гово
рила доярка совхоза «Во- 
лодинский», член обкома 
КПСС В, А. Кормушкина, 
отметив снижение актив
ности цеховых парторгани
заций, необходимость по
вышения дисциплины сре
ди коммунистов, в том чис
ле и трудовой. Ее тревожит 
и то, что партийцы «забы
ли комсомольцев».

Так уж получилось, что 
■в заключение слово взяли 
один за другим профессио
нальные ’Партработники. 
Поэтому их выступления 
можно расценить и как 
своего рода подведение 
итогов, и как обобщение 
■всех процессов, идущих в 
партийной работе.

Отметив глубину про
блем, поднятых .на пленуме, 
•секретарь райкома КПСС
В. А. Федоров отметил, 
что на их решщ1’Ие влияет 
«зажатость» аппарата парт- 
Ьрганов штатным расписа
нием. Не удалось еще пар
тийным работникам отре
шиться от старых методов 
воздействия на хозяйствен
ные дела.

Первый секретарь рай
кома КПСС Н. А. Солта
ганов подчеркнул, что в 
овладении политическими 
методами руководства долж
ны проявить активность 
все коммунисты и партор
ганизации района. Немало 
зависит от того, как они за
нимаются улучшением жиз
ни людей. Много в этом де
ле резервов, и надо их ис
пользовать сполна.

В работе пленума при
нял у ч а а я е  и выступил 
секретарь обкома КПСС 
'Н. П. Кириллов.

Не совсем обычным бы- 
tio постановление пленума 
райкома КПСС. Оно не но
сило традиционного, «ука
зующего», характера. В нем 
подчеркиваются задачи 
Каждой парторганизации, 
каждого коммуниста: дейст
вовать активно самим, 
действовать в гуще людей, 
во иМ'Я их блага и вместе с 
ними. В этом суть партий  ̂
'НОЙ работы в критическое 
время, которое переживает 
перестройка.

Е. ЛЕСКИН, 
редактор районной газе

ты «Ленинский путь».
с. Криаошеино.

-Трибуна' народного депутата
Четвертого сентября п Кемерове состоялось совещаяне

по вопросам, связанным с Крапнвинским гидроузлом. 

Совещание собрал председатель президиума СО АН  

СССР академик В. А . Коптюг. Участвовали руководите

ли Кемеровского облисполкома, обкома партии, народ

ные депутаты СССР, общественность. От Томской об

ласти — народный депутат СССР С. С. Сулакшин, пред- 

ставитель «6-й секции» О. А. Котиков.

Крапивинском
г и д р о у з л е

Основной вопрос, 
рый был поставлен.-

кoтo- 
-обсу-

дить, как будет выполнять
ся постановление правитель
ства по Крапивинскому гид
роузду. Напомню, что оно 
.предписывает приостановить 
и законсервировать строй- 
ку, провести экологичеок^то 
экспертизу проекта, при
нять (до сих пор срывае- 
.мые) меры по очистке сточ
ных вод предприятий бас
сейна р. Томь.

Совещание проходило 
очень интеноив1Но и сразу 
выявило, что узкий вопрос 
собственно об экспертизе 
проекта гидроузла выходит 
еще на ряд проблем. Кто 
будет проводить эксперти
зу? Институт водных и 
экологических проблем
(г. Барнаул)— директор член- 
корр. АН  СССР О. Ф. Ва
сильев. Можно ли доверять 
этому эксперту, имея в ви
ду его работы в области по
ворота северных рек, о ко
торых говорил на совеща
нии народный депутат 
СССР Ю. Ф. Каэнин? Этот 
вопрос обсуждался ’Очень 
непредвзято и был все-таки 
решен в пользу доверия. Но 
надо оказать, что разговор, 
безусловно, буквально на 
глазах поднял планку от- 
ветствен.ности . инстит^ча, 
его руководства.

Сколько стоит эксперти
за? По аналогии с экспер
тизой Катунского KacKafla-— 
2— 3 миллиона рублей. А  
кто платит? Вот на этот 
вопрос ответа данр не было. 
Но, учитывая переход тер
ритории на хозрасчет, воп
рос о миллионах не празд
ный, и первый секрета’рь

Кемеровского обкома КПСС 
А. Г, Мельников перевел 
его в такую плоскость: 
«Тратить 2 миллиона руб
лей, чтобы сказать, что 
стройка вредна, опасна 
экологически и не нужна?». 
Эту постановку поддержи
вало большинство участни
ков совещания — врачи- 
гигиенисты, народные депу
таты СССР, шахтер-делегат 
от рабочего комитета. Здесь 
же выяснились еще два ин
тересных обстоятелъства|. 
Во-первых, по существу 
единственными приверженца
ми строительства были 
проектанты и дирекция 
стройки. Одним с лоно.м — 
ведомство. Во-вторых, выяс
нились также «перспекти
вы» загнать Томь в трубу 
с углепроводом.. И резонен 
был поворот в сторону та
кой постановки задачи — 
нужна комплексная экспер
тиза Кузбасса, включая как 
частность водопользование и . 
Крапив'инский гидроузел,. 
Пока это только постановка 
вопроса, решения никакого 
принято не было.

Совещание вообще носи
ло характер разведки, про
щупывания соотношений 
сил. С одной стороны — 
ведомство, забывшее о людях, 
1ЭКОЛОГИИ, здоровье', безуг- 
мие хозяйстваваиия, заин
тересованность в вале, в 
ведомственных институт
ских деньгах, с другой — 
настоящая тревога за при
роду, за экологию, за де
тей и их будущее. И хочу 
сказать, что «безумству 
храбрых» покорителей при
роды противостоят уже 
серьезные силы обществен

ности, народных депутатов 
СССР, руководство области.

В ходе обсуждения были 
подняты два вопроса. Нель
зя делать целевой установ
кой экологической эксперти
зы хозяйственные нужды про
мышленности. Их надо учи
тывать, но ставить во гла
ву угла •— это подход 30-х 
годов, ДЫ'М-ТО из тфуб, воз
двигнутых тогда, мы до сих 
пор хлебаем. Санитарная 
гигиена, экология, питьевая 
вода, природа, здоровье лю
дей — БОТ что должно 
быть целевой установкой 
’При эмспертировании уста
ревшего проекта.

И второе, самое для нас, 
томичей, главное. Нельзя 
сказать, что кемеровчане за
бывают о нас, тех, кто ни
же по течению. Но акценти
ровать вишмание на том, 
что проблема экологии Куз
басса, Крапивина ~  это и 
томская проблема, было не- 
сйходимо. В результате 
пришли к согласию в том, 
что в работе по экспертизе 
Института водных проблем 
и экологии должны принять 
участие и томские ученые. 
Больше того, той. В. А. 
Коптюг, учитывая сжатые 
сроки (1989— 1990 гг.), от
веденные на проведение 
экспертизы, призвал пода
вать и адресовать предло
жения названному вьппе 
'Институту.

я  думаю, что томичам, 
депутатской группе по воп
росам экологии, возглавля
емой проректором ТПИ 
Ю. П. Похолковым, облис
полкому нужно срочно выя
вить томских ученых, науч
ные коллективы, которые 
будут принимать участие в 
экспертизе Крапйвинокого 
гидроузла, дать им это по
ручение, связаться с бар
наульским и|нститутом или 
президиумом СО АН  СССР: 
Быть при этом и наблюда
телями, и эксперталга, за
щитниками интересов томи
чей.

В заключение о самой 
стройке. В ответ на депутат
ский запрос пришел ответ 
из Министерства водного 
хозяйства РСФСР о том, 
что издан приказ о приоста- 
невке строительства, его 
консервации. По словам ке- 
меровчан, он претворяется 
в жизнь. Важно, что все 
происходящее сейчас во
круг Крапивина — это и 
результат общественной ак
тивности томичей.

Помните митинги, сборы 
подписей npoTecTj ,̂ письма 
в Совмин? Есть результат.

С. СУЛАКШ ИН, 
народный депутат СССР.

«ДОРАСТЕТ» ЛИ ДОН ДО КРЫШИ?
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
яичную торговлю предпри
ятия поставляли 10— 15 
процентов от общего объ
ема выпускаемого кирпича. 
В проекте плана на 1990 
год объединение «Томск- 
стройматериалы» должно 
произвести строительного 
кирпича 230 миллионов 
штук. Согласно этому поста
новлению, торговле должно 
быть поставлено мшшмум 
23 миллиона и максимум 
26,5 млн. штук кир
пича. А  пока мы вы
нуждены констатировать, 
что поставка в нынешнем 
году только Лесстройтор- 
гу составила 1.850 тысяч 
штук при плане 4.250 ты
сяч. В августе разрыв уве
личился еще больше. Для 
розничной торговли завод 
строительных материалов 
ежедневно отпускает от 5 ^ о  
1 0  тысяч штук при норме 
отпуска 34 тысячи.

Объединение • «Томлес- 
пром» недопоставило пило
материала отрезного 2.460 
'Кубометров, бруса —  447, 
строительного погонажа —• 
920. Особую недисциплини
рованность в поставках про
явили Чаинский, Первомай
ский, Туганский и Колпа- 
шевсний ЛПХ.

Напряженную обстановку 
в реализации строительных 
товаров порой создают са
ми торговые работники. Так 
было с продажей комплек
тов жилых домов, поступив
ших с Аснновокого ЛПК, 
■когда в течение четырех 
дней они не были раскре- 
дитованы на ярмарке толь
ко из-за того, что у продав
цов не оказалось специфи
кации и цешшков на эти из
делия, а съездить за ними 
в Асино было некому. И та
ких примеров немало.

— Судя МО письмам чи
тателей, наблюдениям спе
циалистов торговли, реали
зацию нерудных строитель
ных материалов сдержива
ют высокие цены на них...

—  Это действительно 
так. Отдел цен облисполко
ма, исполкомы местных Со
ветов не используют предо
ставленное, им 'Право пере
сматривать цены на эти ма
териалы с учетом местных 
условий, а если пересматри
вают, то только для того, 
чтобы повысить цены. Это 
особо касается договорных 
цен.

— Почтя (ВО всех районах 
области населению плохо 
доставляются строительные 
материалы государственным 
и ведомственным транспор
том. Хочу подробно проци
тировать 'ПИСЬМО нз свежей 
почты редакции.
С. И. Королев пишет:

«Транспорта выделяется 
во время отпуска материа
лов мало, стоимость пере
возок нигде не опубликова
на, в связи с чем возн'икают 
различные недоразумения. 
Так, на предприятиях, согла
сно прейскуранту №  13-03-01 
«Единые тарифы на 
транспортно - экспедицион
ные услуги, оказываемые 
населению РСФ СР», ут
вержденному Госкомцен 
РСФСР в 1986 году, плата 
за перевозку нерудных стро
ительных материалов грузо
подъемностью до 7 тонн 
взимается в размере 30 ко
пеек за каждый километр 
пробега, у!множеняых на 
поправочный коэффициент 
1,25 для Томской области. 
То есть 38 копеек за кило
метр пробега, а диспетчер 
трансагентства взимает 50 
копеек. За автомашину тшта 
«Кам АЗ» 5511, грузоподъ
емностью 1 0  тонн (справка 
отдела грузовых перевозок 
Томскавтотранса), дополни
тельная плата составляет 18 
копеек ( 6  копеек за каждую 
дополнительную тонну свы
ше 7 тонн), то есть всего 60 
копеек с учетом коэффици
ента, а диспетчер транс
агентства взимает 1  рубль 
23 копейки. Причем эти 
расценки (Госкомцен) не рас
ходятся с расценками, по
мещенными на объявлениях 
Мострансагентства у стро
ительных магазинов г. Моск
вы.

Если в Томске существу
ют «томские» тарифы на пе
ревозку, то и об этом долж
но быть извещено в объяв
лениях Томсктраясагентст- 
ва и опять-таки на основа
нии какого постановления, 
директивного органа приня
ты эти расценки? При опре
делении расстояния с удив
лением узнаешь, что дорога 
до бывшей деревни Медвед- 
ко выросла на 1 0  км 
и вместо 36 км, по дороже 
ным столбам автодора, 
составляет 46 километров, 
согласно данным Томсктранс- 
агентства, и еще 9 километ
ров до территории ярмарки. 
Никаких разъяснений по 
этому поводу нигде невоз- 
МОЖ1НО получить на ярмарке. 
Так есть — и все! Если это 
все правильно, то должны 
гласно об этом известить на
селение. В-третьих, это бес
контрольность отпуска строй
материалов покупателям. В 
течение дня 4 августа орга
низованные ребята несколь
кими рейсами на «КамАЗах» 
вывозили пиломатериалы по 
12— 15 кубометров (3 пач
ки).

Встает вопрос: когда же 
прекратится вывоз стройма
териалов за пределы обла
сти, когда же жители лес

ной Томской области смо
гут купить необходимые пи
ломатериалы без траты уй
мы времени и без какой- 
либо нервотрепки (можно 
гарантировать, что при по
явлении в продаже «вагон
ки» могут возникнуть и ку
лачные бои)?

Почему наши Советы спо
койно взирают на продажу 
в 3— 5 раз дороже, чем го
сударственные расценки, ар
бузов, дьшь, яблок и дру
гих овощей и' фруктов, при
везенных на большегрузных 
«КамАЗах» и увозящих 
стройматериалы из Томска по 
государственным расценкам? 
Убей{ден, что должна быть 
введена продажа пиломате
риалов за пределы области 
на взаимовыгодных для жи
телей области условиях и, 
как это сделано в Прибал
тике, должны быть введены 
необходимые ограничения 
на вьшоз за пределы Том
ской области или также 
нужно продавать в 3— 5 раз 
дороже».

— Это мнение покупате
ля, который постарался глуб
же вникнуть в Проблемы ор
ганизации торговли строи
тельными товарами. И оно 
лишний раз свидетельству
ет о том, что ведомства, ко
торым поручено обеспечи
вать население стройматери
алами, явно недооценивают 
компетентность своих потре
бителей, их возросшие тре
бования.

— Все вопросы поставле
ны читателем газеты верно. 
Я думаю, в объединений 
«Томскавтотранс» обсудят 
это письмо на совете тру
дового коллектива и дадут 
читателям подробный отчет.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
От редакции. Претензий у 

покупателей к торговле стро
ительными товарами . все 
еще очень много. Они спра
ведливо требуют, чтобы по
ставляемые пиломатериалы 
соответствовали ГОСТам, 
чтобы в торгующих органи
зациях была информация о 
правилах обмера, а не оцени
вались товары на «глазок», 
информация о ценах. Необ
ходим хотя бы минимальный 
сервис в обслуживании, ког
да подробно давалась бы ин
формация о времени постав
ки тех или иных материалов, 
принимались заявки по те
лефону на отсутствующие 
товары. В связи с этим чи
татели просят редакцию ча
ще освещать на страницах 
газеты действительное поло
жение дел с продажей строй
материалов и тем самым 
способствовать наведению 
порядка по их продаже. И 
мы принимаем это требова
ние.

-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ -
Куйбышевское стаякоетро- 

нтельное производственное 
объединение предъявило рек
ламацию производственнол1у 
объедипепию «Контур» на 
пять устройств , числового 
программного управления 
2С42-65. Сумма иска — 95 
тысяч рублей.

В Куйбышев срочно вы
летели специалисты завода. 
Оказалось, станкостроители 
нарушили согласованную ин
струкцию, и, не ожидая 
■представителей «Контура», 
подвергли УЧП У входному 
контролю на работоспособ
ность, стали заменять раз
личные блоки.

И не удивительно, что 
Госарбитраж решил спор в 
пользу томичей, — говорит 
руководитель госприемки 
А. А. Шемберко. — Этот 
пример ярко характеризует 
пока еще низкую культуру 
взаимоотношений между из
готовителями и потребителя
ми. Сейчас заметно повы
шаются качество, надежность 
яаншх УЧПУ и все больше 
желающих сотрудничать с 
томичами. Горьковское стан-

V -̂ 1 . иш-1
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трудн ы й  путь к  потребителю
Как повысить качество, конкурентоспособность устройств 

числового программного управления— над этим работают 
конструкторы и производственники ПО «Контур».

костроительное объединение 
отказалось от УЧПУ наше
го основного конкурента — 
объединения «Ленэлектрон- 
маш» —  и заключило дого
вор с «Контуром». А  потреб
ности у горьковчан немалые: 
1.000 УЧПУ типа 2С42-65в 
год.

Устройства числового про- 
грамного управления с мар
кой Томского производствен
ного объединения «Контур» 
хорошо известны в нашей 
стране. Многие разработки 
конструкторов СКВ исполь
зуются и на других родст
венных предприятиях. Но 
технический прогресс не 
стоит на месте. Станкэзтро- 
ители создают .новые обра- 
батьшающие центры, гибкие 
производственные модули, 
уникальные станки. И для 
них требуются УЧПУ с 
большими техническими воз
можностями. Время торопит 
как станкостроителей, так и 
создателей УЧПУ. Как ни
когда, они заинтересованы в 
творческом сотрудничестве, 
позволяющем сократить сро
ки освоения и выпуска про
дукции, надежной в работе. 
Конструкторы СКВ с уча
стием станкостроителей соз
дают новое семейство 
УЧПУ для широкой гаммы 
станков. Это ЗС140, ЗС170,

«Контур-3», «Контур-16». 
Одни устройства — для ме
нее сложных станков, дру
гие — ЗС170 и «Контур-16» 
— для более сложных. Пер
вую промышленную партию 
УЧПУ ЗС140 уже получи
ли , станкостроители, и отзы
вы неплохие.

Мало предложить новую 
перспективную модель, надо 
отладить производство на
дежного в экоплуатации, 
конкурентонеуяз'вимого из
делия. А  это требует напря
женного труда всего коллек
тива —  конструкторов и 
прюизводственников. Сейчас 
в объединении активно за
нимаются техническим пе
ревооружением, используют 
прогрессивные технологии, 
повышают культуру произ
водства.

МноголеТ'Ние связи с пред
приятиями Министерст
ва авиационной промышлен
ности взаимовыгодны для 
обеих сторон. «Контур» по
ставляет УЧПУ, авиастро
ители помогают проводить 
техническое перевооружение 
цехов объединения совре- 
'Менными станками и новы-' 
'МИ технологическими лини
ями. Есть в цехах я обору^ 
дование, изготовленное соб- 
ртвенными руками. Его соз-

I-' У-Щ'.

г

датели — работники отделов 
главного технолога, автома
тизации и механизации, не
стандартного оборудования.

Начальник техбюро цеха 
№ 5 А. А. Кидяева показы
вает в работе ком.плексно- 
роботизированный участок 
по подготовке выводов ра
диоэлементов к монтажу.

— Это оборудование сде
лано у нас в объединении.— 
говорит Анна Андреевна. — 
Прослышали на соседнем 
предприятии, что скоро бу
дем заменять его новым, 
пришли покупать у нас ста
рое.

Есть в этом цехе и уни
кальное в своем роде стен
довое оборудование по конт
ролю электрических пара-. 
метров электрорадиоэлемен- 
тов и контролю работоспо
собности тестов, изготовлен- 
'ное здесь же, в объединении.

В этом году цех перешел 
на коллективный ' подряд. 
План стали выполнять мень
шим числом работающих, 
но качество продукции по
высилось. Возросли и за
работки. Сейчас к переходу 
на подряд готовится цех 
№  15. Это неизбежно повле
чет сокращение аппарата уп
равления, основных фондов. 
Появятся условия для за
грузки всех работников, ра-

I

ционального использования 
мощностей.

В объединении создается 
АС У  управления производ
ством на уровне; участок— 
цех— завод. Постоянный 
контроль и планирование 
дадут возможность наглядно 
видеть результаты работы 
всех участков производства, 
устранят ежедневные про
счеты производства.

Как первая ласточка этой 
заводской системы стала 
АС У  сборочного цеха №  15.

— С помощью ЭВМ со
ставлены вот эти временные 
графики поставки .комплек
тующих из других цехов,— 
говорит начальник цеха В. В. 
Хлебников. — Результат — 
четкая и стабильная работа 
бригад и участков.

Надежность УЧПУ во мно
гом зависит от качества ком
плектующих, а их использу
ется до десяти тысяч наиме
нований. Идут они более 
чем с трехсот предприятий 
нашей страны. Изготовите
ли-монополисты стараются 
продать свои изделия повы
годней. Порой просто рас
торгают договоры. И упра
вы на таких невозможно 
найти даже в Госарбитраже, 
Порой сборка УЧПУ оста
навливается из-за какой-ни
будь микросхемы или кон-

деасатора, микропереключа
теля или электромоторчика. 
И летит к их изготовителям 
гонец. Выпрашивает, умоля
ет. угрожает.

Но, даже несмотря на все 
злоключения с комплекту
ющими, в объединении, что
бы избежать брак, создали 
бюро входного контроля 
микросхем — одного из от
ветственных элементов. 
Жесткий контроль резко по
высил надежность готовых 
УЧПУ.

Недавно в объединении 
состоялась интересная и по
лезная встреча (Представи
телей «Контура», госприем
ки и заводов-потребителей. 
Обмен мнениями вылился в 
совместный план сотрудни 
чества, который поможет 
перейти от взаимных, порэй 
необоснованных, претензий 
к деловому сотрудничеству.

К. ВОЛОДИН.
Н А СНИМКАХ: комп

лексно - роботизирован
ный участок цеха 
№  5, на переднем , плане 
(слева направо) бригадир 
Н. М. Рудь и мастер Л. А. 
Мелькова; идет контроль 
работоспособности |блоков на 
стенде, его 'Ведет регулиров
щик радиоаппаратуры Л. К. 
Елегечева.

Фото автора.
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ГАЗЕТА— ЧИТАТЕЛЬ

СЛОВО или ДЕЛО?
Во1 уже несколько ме

сяцев не стихают страс
ти в микрорайоне Цент
ральном!. Конфлректуюг 
щие стороны, назовем йх 
условно «автолюбители» 
и «народ», никак не мо
гут прийти к компромисс
ному решению по поводу 
строительства коллектив
ных гаражей. Неодно
кратно возвращалась к 
этому вопросу газета 
«Красное знамя» (нуб- 
ликацни 35.04, 20.05,
28.07.89).
К сожалению, не удалось 

изложить свою позицию в 
газете авто.’вобителям (хо
тя такие попытки предпри
нимались неодномратно), 
но. как мы считаем, сло
жившаяся ситуация доста
точно объективно была ос
вещена в статье С. Балаше- 
ва «Посоветуемся?» 20 мая. 
Однако последняя публика
ция В. Фокиной «М ы не 
самозванцы» от 28 июля 
вын^ткдает еще раз брать
ся за перо. Собственно, и 
это письмо пишут не авто
любители, а просто люди 
со здравым смыслам, кото
рые, незави<йшо от наличия 
или отсутствия личных . ма
шин, ищут решения вопро
са в рамках реальных воз
можностей и приемлемых 
С^юков. Конференция жиль
цов, на которую ссылается 
В. Фокииа, утвердила ■ УС
ТАВ  совета, а не его СО
СТАВ. На самом деле так 
называемый совет —  это 
созданное по принципу са- 
мозапнсп рыхлое и нерабо
тоспособное образование. 
Фактически все вопросы 
решаются небольшой, ини

циативной группой. Впро
чем, сейчас суть вопроса 
уже не в совете, а в там 
альтернативном решении, 
которое он предлагает и от
стаивает от имени народа. 
Позиции конфлиихующих 
сторон мы бы обозначили 
как «и...и» и «ни...ни». 
Позиция автолюбителей =  
это и гаражи,» размещенные 
в непосредственной близос
ти от места проживания их 
хозяев, и спортивные пло
щадки, детские клубы или 
другие объекты соцкульт
быта по выбору жильцов. 
Реальность такого варианта 
подк|репляется наличием 
места, проекта, денежнькс 
средств, рабочей силы, же
лания. Вариант «совета» — 
это по сути дела ни гара
жей, ни упомянутых объек
тов соцкультбыта. Предла
гаемые многоэтажные мойУ- 
ли по периметру микрорайо
на — это . «маниловщина» 
чистой воды. Для такого 
строительства нет ни мес
та, ни проекта, ни средств, 
ни рабочей силы, ни жела
ния. Столь же нереальным 
выглядит и размещение га
ражей под еще не построен
ными жилыми до1мами. В, 
экологическом плане непо
нятно, чем гараж под жи
лым домом лучше, чем га
раж под детским к.дубом. 
Да и хозяевами этих гара
жей должны быть не просто 
жители микрорайона, а
именно жильцы дома.

Мнение авторов письма 
заключается в том, что 
коллективные гаражи явля
ются столь ж е ' необходи
мым элементом соцкультбы
та, как магазины, парикма

херские и даже детские , са
ды. Машина в наше время 
уже не роскошь. И те дети, 
о защите которых печется 
«совет», через несколько 
лет сами вольются в ряды 
автолюбителей. Можно, ко
нечно, в этом письме ока
зать еще о многом: о бес
призорных .машинах под 
окнами домов, выставлен
ных как бы специально на 
разграбление, об анекдотич
ном решении собрания, что
бы жильцы, голосовавшие 
против!!), прошли по квар- 
тираим и собрали недостаю
щие голоса опять же «про
тив» («Красное знамя» от 
28 июля), иакоиец, о том, 
что «совет» собирает день
ги с жильцов, чтобы отпра
вить своих ходоков в Мос
кву, и, ввдимо, считает та
кие поборы крупным дости
жением в борьбе за спра
ведливость («Молодой ле
нинец» от 12 июля). Но мы 
считаем, что с периодом 
разговоров пора закаичи- 
ва№. Собств1енно, о гараже 
«Юбилейный», из-за коточ 
рого, в основном, и ломались 
копья, можно было бы и не 
писать, так как совсем не
давно уже сессия городско
го Совета рассмотрела пре
тензии «команды Фоки
ной», признала их несосто
ятельность и подтвердила 
разрешение на строительст
во. Но ведь этот гараж не 
последний'. Недавно был 
организован гаражный коо
ператив «Центральный». 
По решению ра1!нсполкома 
ему отведено место для 
строительства во дворе до
ма по ул. Лебедева, где и 
проживает большинство

членов кооператива. Над 
гаражом предусмотрено
строительство досугового 
центра. И вновь «совет» 
начинает борьбу л (если не 
оказать возню), стараясь 
организовать еще один зап̂  
рет. Судя по расклеиваемой 
в подъездах информации, 
В. Фокина готова «выразить 
недоверие депутатам мест
ных Сонетов», принимаю
щим решения, неугодные 
инициативной группе. Что 
сказать по этому поводу? 
Только то, что действия 
В. Фокиной от имени жиль
цов микрорайона вызьшают 
недоверие в гораздо боль
шей степени, тем более что 
ее никто на это не уполно
мочивал.

И последнее. Сейчас 
жизнь заставляет искать я 
находить компромиссы по 
гораздо более сложным и 
масштабным проблемам. А  
в настоящем случае, по 
нашему мнению, ко.мпромисс- 
ным решением как раз и 
является вариант, предло-* 
женный автолюбителями, 
который мы условно назва
ли «и...и». Ну и местному 
руководству давно уже 
следовало бы проявить по
следовательность в решени
ях и решительность в дей
ствиях. И пусть это пись
мо будет последним. Хватит 
писать, хватит говорить, по
ра делать дело.

Ю. ПАНОВ,
Н. БАУМ АН,

В. НОВИКОВ,
В. ЯКОВЕНКО,

В. ЛАПШ ИН 
и другие жители Цент

рального (всего 438 
подписей).

БЕРЕМ ХОТЬ КОГО
Хотел бы высказать 

свое мнение но поводу 
статьи «Заманить» или на
учить?» о проблемах про
фессионально - техниче
ского образования. Очень 
рад, что эту проблему, 
которая, на мой Взгляд, 
очень важна, подняла 
именно наша газета, 
опередив в чем-то публи
кации центральных газет. 
Нельзя судить о целесо

образности существующей 
сейчас системы НТО без 
хотя бы беглого анализа 
истоков ее возиинновения и 
развития. Если взять в са
мом общем виде, получится 
следующее: в 20— 30-е го
ды наша страна быстрыми ■ 
те.мпами превращалась из 
аграрной в индустриаль
ную. В развивающейся про
мышленности наблюдался 
большой приток населения 
:из сельской местности, не 
обладающего не только не- 
обходимы.ми нрсфессиог 
нальными навыками ' для 
работы в промышленности, 
но-И и.меющего в большинст
ве своем низкий общеобра
зовательный уровень, не го
воря уже о случаях полной 
неграмотности. Задач1у
формирования кадров рабо
чего класса взяла на себя, 
возникшая в эти годы си
стема ФЗО. Необходимость 
и прогрессивность данной 
системы ■ в этот период, ду
маю, ни у кого не вызывает 
сомнений. Однако к 70— 80-м;

годам ситуация в экономи
ческой жизни страны резко 
изменилась, проблемой ста
ло уже закрепление кадро!В 
в обезлюдевшей деревне. 
Принятыми правительством 
мерами отток из деревни в 
город был заметно снижен. 
В то же время система НТО 
продолжала совершеиство- 
ваться за счет расширения 
сети училищ и увеличёния 
численности их учащихся. 
Анализируя современное 
состояние этой системы, 
можно заметить, что она не
однородна, существует ши
рокая сеть ОПТУ, готовя
щая рабочих довольно низ
кой квалификации, и ряд 
училищ, выпускающих вы- 
соконвалифициро' в а; Ц-р| ы| х 
специалистов. В некоторых 
из этих училищ практикует
ся даже конкурсный отбор 
учащихся, причем не все
гда это обусловлено прес
тижностью специальности.

По существу в своей ра
боте училища дублируют 
задачу Техникумов' и при 
соответствующем юридиче- 
«ко.м оформлении могли бы 
органично вписаться в си
стему средне-специального 
образования. Другая же, на
иболее многочисленная,
группа училищ в своем те
перешнем состоянии как бы 
является средним звеном 
между курсами на получе
ние рабочей специальности 
и выпускными классами 
средней школы. Уровень

профессиональной подготов
ки вьшускников этих учи
лищ ненамного выше, - чем 
у старшеклассников, про
шедших подготовку на учеб
ных комбинатах.- и в то же 
время по уровню общеобра
зовательной подгото'вки они 
заметно отстают от послед
них. Говоря об ОПТУ этого 
типа, нельзя не отметить, 
что в последние годы в об- 
ществе произошло сильное 
падение социального стату
са учащихся этих училищ, 
система набора учащихся 
по принципу «берем хоть 
кого — лишь бы выпол
нить . план набора» привела 
к снижению требований к 
учащимся не только в мо
мент набора, но и в тече
ние периода обучения. В 
результате во многих учи
лищах возникли и возника
ют группы подростков ан
тиобщественной направлен
ности, которые питают и 
без того растущую пре
ступность несовершеннолет
них. Некоторые подростки' 
используют . время обучения 
в училище не столько для 
получения рабочей специ
альности, сколько для того, 
чтобы вполне официально 
уклоняться от общественно 
полезного труда. Если ко 
все.му этому прибавить эко
номическую неэффектив
ность системы НТО — не
соразмерность затрат и ка
чества вьшуокаемых спе
циалистов, — то можно сде

лать вывод, что эта часть 
системы НТО себя изжила. 
Мне думается, что единст
венно реальной альтернати
вой ей может быть хорошо 
развитая система обучения 
на рабочем месте и крат
косрочных курсов для по
лучения рабочей опециаль- 
ности, с параллельным раз
витием сети вечерних сред
них общеобразовательцых 
школ.

Мне могут возразить, что 
на Западе система ПТО не 
только не изжила себя, но 
в ряде стран успешно раз
вивается. Здесь надо отме
тить, что их система мало 
похожа на нашу в плаие 
Материального стимулиро
вания преподавателей, уча
щихся и развития матери
ально-технической базы са
мих училищ, а также эко
номической связи училищ 
и производства. Создать 
такую же или подобную си
стему у нас, в настоящ'ий 
момент, исходя из состоя
ния нашей экономики и 
ypoiBHH развития экономя, 
ческих отношений, мне 
представляется нереальным.

В случае переориентации 
системы профессиональной 
подготовки материальный и 
кадровый потенциал ПТО 
может быть использован 
для развития системы сред
него и средне-специального 
образования.

А . БУРАШ НИКОВ, 
юрист.

Мнение компетентнвга человека

Коварство наших
в  последнее время жители 

йраречных сел области не- 
,редко жалуются на ковар
ство рек и просят помощи. 
Депутат Кривошеинского 
(ра^овета народных депу
татов по просьбе иэбирате.- 
Лей сообщил: «ибвал бере
гов на Оби угрожает Мно
гим усадьбам и проивПодст-. 
эейнЫ'М объектам йоселка 
|Красный Я.р,. сенокосным 
угодьям жителей поселков 
йштан, Никольсн) Близарь- 
eee»i 0н предлагал срочно! 
изучить характер реки в 
этих местах, создать защит
ные зоны, отвеети руслб 
0би, С берегов Чулыма 
взывают о помощи жители 
Бела Альмякова. Можно 
привести еще ряд писеМу 
повествующих Об интенсив
ном размьшавии берегов...' 
Рассмотрим же подробнее 
некоторые аспекты этой 
проблемы.

Томская область богата 
.реками. Ца каждую тысячу 
квадратных километров 
приходится 17 киломедров 
водного пути, что в 2,5 ра
за больше, чем в среднем 
по СССР. На расстоянии 
1.065 километров протека
ет по. территории одна из 
крупнейших рек страны — 
Обь. Всего у нас насчиты
вается 18.100 рек с прито
ками, общей протяженно
стью 95 тысяч километров. 
Вся хозяйственная жизнь, 
особенно на севере, зави

сит от рек, связана с ними, 
Это дешевый путь сообще
ния, источник водоснабже
ния, В реках обитают цен
ные породы рыб, а на пой
мах сосредоточены богатые 
сенокосные угодья. По не
которым рекам сплавляет
ся лес.

Нафйду 6 пвлвзой И ёДа-
гами рейй одновременно 
приносят и большой В1ред. 
,Их называют «врагом но
мер два» после самого 
страшного “  землетрясе
ния. Кроме' наводнений, 
иногда KaTa€i|p(«jpM4e€iKHXi, 
реки йэ года в год разру- 
(шают прибрежную зону, 
выводят из строя портовые 
сооружения, производст
венные здания, уничтожают 
пашни, луга и пастбища, 
жилые дома в поселках 
вместе с усадьбами, Осо
бенно сильно разрушаются 
берега Оби и ее крупных 
притонов. Этому способст 
вуют рыхлые, легко размы
ваемые породы, а также 
метеорологические условия 
Сибири, резко континен
тальный климат. Известный 
ученый и пуГешествекник 
XIX  века А. Ф. Мидлен- 
дорф писал: «Как чрезвы
чайный холод, ,так и вне
запный переход от зимы к 
лету придают тамопшим 
водам чрезвычайную силу».

Действительно, наши ре
ки полноводны и отличают
ся резкими колебаниями

уровней воды. Наибольшая 
амплитуда Оби у с. Алек
сандровского достигает 12 
метров. На Кети и Чулы
ме— 7,5— 8 метров. А  сред
няя продолжительность ве
сеннего половодья на Оби, 
Чулыме, Кети, Васюгане я 
Тыме колеблется от 83 до 
140 дней. Именно в это 
в,ремя реки особенно агрес
сивны, проявляют макси
мум разрушительной силы. 
Способствуют Этому и ледо
вые заторы.

Как свидётелвс1вуюх йё- 
^оричеекие летописи и ли
тературные источники. Мно
гие ■ приречные города За
падной Сибири за Йё^иоД 
своего существования Меня
ли свои местё 8— 4 раза, 
Нарым был йёетросн й 
1598 году. 8  , сереДйне 
X V III века Г, Ф. Миллер ут
верждал, что снайала На- 
рьш стоял в 150 метрах o i 
Оби, но потом был все-таки 
смыт водой. Позднее он не
однократно переносился в 
сторону, подальше от реки,

У  г. Колпашевй за 60. ЛеТ 
(до 1965 года включитель
но) раэрушена площадь бо
лее 6 квадратных килоМет- 
'ров, а объем снесенного 
грунта составил около 100 
миллионов кубоМётров, И в 
настоящее время здесь 
ежегодно разрушается при
брежная 'полоса шириною в 
среднем 5— 10 'Метров, а 
протяженность фронта раз

мыва колеблется, от 1 до 3 
.километров. По рекогносци- 
ровочньш подсчетам Д. А. 
Буракова и автора этих 
строк, • к 2010 году у 
г. Колпашева будет смыта 
полоса берега шириной 200 
метров и более. Поскольку 
Обь делает здесь .крупную 
излучину, которая будет 
развиваться, величина раз- 
мьша может превысить 6 
квадратных километров. На 
этой йЯвщади сейчас нахо
дится значительная часть 
города.,!

У Каргаска излучина в 
начальной стадии развития, 
и ПОЭТ0.МУ епрямлёнйй рус
ла в ближайЩ'ие десятиле
тия не ожидается. За пери
од с 1929 по 1965 годы 
здесь размыта полоса ши
риной 850 метров. Сейчас 
у Каргаска берег продол
жает разрушаться со скоро
стью 15 -- 20 метров в год 
Кмаксимально- 30 метров). 
К 2000 году ожидается 
раз.мыв прибрежной полосы 
шириной до 500 метров, 
Если не принять соответст
вующие меры, будет снеоё* 
но несколько улиц,

'Сопоставление и анализ 
карт различных лет съемки 
показали, что в районе 
с. Кривошеина за 60 лет 
Обь сместилась влево на 
.многие сотни метров, раз
рушив обширную площадь’ 
села и его окрестности. Ни
же по течению Оби смыто 
несколько деревень, Неод-
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Эхо
магнитных

б у р ь

Влияет ли магнитная бу
ря на развитие инфекцион
ных болезней? Утвердитель
ный ответ на это дают мно
гочисленные эксперимеиты 

1ученого-|Минробиолога, act 
систента кафедры инфекци
онных болезней Томского 
медицинскотю института 
К. А. Чернощекова.

Разработанный им метод 
позволил установить нешо- 
средственное влияние гео
магнитных возмущений на 
биологию ■ микроорганизмов 
кишечной группы. Много
летние систематические ис
следования показали, что 
жизнь микроорганизмов 
подчиняется законам гео
магнитного поля. Пики гео
магнитной активности не 
совпадают с солнечной ак
тивностью и могут запазды
вать на 1— 3 и более лет.

Для изучения ответ
ных реакций мияроо,р- 
ганизмов в качестве «пи
тательной среды» ис
пользовалась обыкновенная 
.питьевая артезианская во
да, в последующем заме- 
иеннал на физиологический 
раствор, чтч^ы создать не
равновесную систему жиз- 
невных функций биологи
ческих объектов. Казалось 
бы, невероятно, но кишеч-

. IJi.V

ные микробы под воздейст
вием геомагнитных возму
щений прекрасно размно
жаются в воде. Загадкой 
остается пока, где они бе
рут углерод, азот и другие 
химические элементы. Это 
еще предстоит выяснить. 
Но факт, что энергия гео
магнитных возмущений за
ставляет их постоянно из
менять способность к раз. 
множению. Магнитная буря 
может убить микробы в те
чение 1— 3 суток, а может 
и продлить их жизнь до 100 
и более дней. Все зависит 
от того, на каком геомаг
нитном фоне проводится 
эксперимент. На спокойном 
— чаще наблюдается отми
рание, на возмущенном — 
стимуляция роста, когда в 
течение нескольких суток 
при комнатной температуре 
число микробных клеток 
увеличивается в десятки, а 
то и в сотни и тысячи раз. 
Но самым неожиданным 
оказалось, что под воздей
ствием магнитных бурь ки
шечная палочка — обычный 
обитатель нашего кишечни
ка — может значительно 
менять свои свойства, пе
реходя в новые экологиче
ские формы и приобретая 
свойства дизентерии и да

же брюшного тифа.
Проводя многочисленные 

опыты в лаборатории гелио- 
биосферных связей, К. А. 
Чернощеков установил, что 
в дни геомагнитных возму
щений резко усиливается 
интенсивность размножения 
микробов, увеличивается их 
стойкость к неблагоприят
ным факторам, в том числе 
и лекарствам, и продолжи
тельности жизни в воде. 
Оказалось, что наиболее 
(магнитоактивныш бывают 
март— апрель и сентябрь— 
октябрь. Именно в эти ме
сяцы чаще всего обостря
лись болезни.

Знание экологии микро
организмов дает ключ к ре- 
шению многих вопросов 
микробиологии и эпидемио
логии. Становится объясни
мым , исчезновение одних 
видов микроорганизмов и 
появление других, причины 
сезонности и многолетней 
периодичности заболеваний. 
Вполне реалъньш явится 
выход на научное прогнози
рование и стратегию борь
бы с инфекционными болез
нями. Так, очередной цик
лический подъем брюшного 
тифа начнется в 1992— 1995 
годах, когда геомагнитные

Здоровье — категория экономическая

Медицинские изделия из Китая
в июле при подписании 

контракта между Томским 
облагропромом и Внешне
торгово-экономической ком
панией провинции Хэйлунц
зян было отмечено, что ки
тайская сторона при прове
дении обменных операций 
в первую очередь поставит 
к нам товары, касающиеся 
здоровья томичей: хирурм- 
ческие перчатки, одноразо
вые шприцы, системы. Все
го медицинских резиновых 
изделий в 1990 году будет 
поставлено в Томск на 100 
тысяч рублей. Облагропром 
оказывает содействие том
скому здравоохранению, 
осуществляя встречные по
ставки и финансовые обмен
ные операции через свой 
коммерческий центр.

При переговорах с китай
скими товарищами, в кото
рых участвовали директор

НИИ фармакологии акаде
мик Е. Д. Гольдберг, заме
стители заведующего обл- 
здравотделом С. М. Галев- 
ский и Т. К. Астанина, на
чальник аптекоуправления 
И. С. Ящук, удалось выйти 
на представителей других 
отраслей китайокой сторо
ны, ■ наметить планы даль
нейших отношений. Заведу
ющий облздравотделоэд
В. В. Пановица побьшал в 
китайском посольстве !в 
Москве, где решались прин
ципиальные вопросы о кон
тактах.

Предполагается организо
вать в Томске центр истинно 
традиционных методов лече
ния, значительную часть в 
нем могут занять методы 
китайской народной меди
цины, Обсуждались вопро
сы о приезде в Томск ки. 
тайских специалистов для

обучения группы томских 
врачей иглоукалыванию, 
пневмотерапии и другим ме
тодам. Рассматривались про
блемы возможного обмена 
технологиями и сырьем для 
■производства лекарственных 
средств из растений.

Многие объединения и 
предприятия нашей области 
начали наводить мосты с 
зарубежными фирмами. Ду
мается, возможности каж
дого договора не должны 
ограничиваться только про
изводственными контакта
ми.

Забота о здоровье томи
чей — это общая забота. И 
у нас есть возможность 
улучшить это здоровье.

Ю. ПРЯДУХИН, 
главный врач областно

го центра здоровья, 
кандидат медицинских 

наук.

■  ■  ■

нократно менялось русло 
Оби: в 1907 году оно было 
у села Леботер, а к 1916 
году сместилось к деревне 
Даниловне. В настоящее 
время Обь протекает у при
стани Чалково, отступив на 
К) километров вправо.

В последние десятилетии 
Продолжается и удлинение 
русла Оби, Вызванное как 
незавершенным ее меандри- 
рованием, так и ростом из
лучин, За 56 лет (с 1929 
по 3 985 год) длина судово
го хода увеличилась между 
устьем Томи и HawiieBap- 
товском на 75 километров. 
Это, на наш взгляд, евн-, 
детеяьствует о достаточно 
интенсивной боковой эро
зии й возрастающел! блуж- 
Йании реки в пределах ши
рокой долины, сложенной 
Ьесчано'сзтлшиетыми от
ложениями.

Из при.веденнвхх приме.. 
р5в видно, наоколыШ вели
ка разрушительная работа 
Оби и ее притоков, И это 
вполне естественный .про
цесс.

Возможно Ли прогнозйрб" 
вание деформации берегов 
и русловых процессов Оби 
и ее притоков? Да, возмо
жно, несмотря на исключи
тельную сложность, А  та- 
■кие данные чрезвычайно 
важны для проектировщи
ков и строителей, для каж
дого местного жителя. Что

(Окончание на 4-й стр.)

Ж И Ш Й
«ШЕТеШ Я1 ИШШ».

НОВЫЕ ИМЕНА, НОВЫЕ РУБРИКИ

в своих письмах наши 
читатели нередко задают 
вопрос: каким будет журнал 
в 1990 году? Сейчас редак
ция работает над планом 
иубликаций будущего года. 
Отдел литературы и искуе- 
ства порадует читателей 
встречей с такими писателя- 
4иИ( , как Валентин Пинуль; 
Юрий Нагибин, Василий 
Белов, Валентин Распутин; 

Виктория Токарева; Виктор 
Потанин. Будут и открытия; 
Не опубликованные ранее пи- 
ёьма и рассказы известных 
пксателей;

Мы открываем ^горячую 
линию» по связи е народ- 
нымЗ! депутатами; Журнал 
станет трибуной ^женской 
фракции в парламенте». 
Вместе е нашими читателя
ми мы постараемся наметить 
и предложить ряд шагов, 
направленных на облепчёние 
положения жентцин.

Серия очерков «Политиче
ский портрет» познакомит ваё 
е нашими современницами, г 
достигшими вершины поли
тической карьеры, — Мар
гарет Тэтчер, Корасон Аки
но, ^Бенааир Бхутто. Будет 
продолжена публикация 
биографического словаря 
«Выдающиеся же;нщины 
всех времен».

«Уроки психолога» помо
гут вам найти выход из 
конфликтной ситуации на 
работе или в семье. Журнал 
продолжит разговор о труд-

возмущения достигнут наи
большей сцлы. Как ни при
скорбно, но придется рас
прощаться с иллюзиями, 
что кишечные инфекции 
будут когда-нибудь ликви
дированы. Еще более остро 
встает .задача оберегать чи- 
стоту рек, озер, питьевых 
водоемов, обеззараживания 
сточных вод.

В. АНГАРИН.
* * *

НА СНИМКАХ: (слева
направо) кандидат медицин
ских наук, доцент, заведую
щий кафедрой инфекцион
ных болезней А . В. Лене* 
хин и ассистент кафедры 
инфекционных болезней 
К. А. Чернощеков за анали
зом очередного эксперимен
та; кишечные палочки, пре
вратившиеся в бактерии 
брюшного тифа в результа
те воздействия сильной 
магнитной бури; младший 
научный сотрудник НИЙ со
циальных проблем развития 
Сибири при Томском госуни'- 
Верситете — 1экстрасенс 
А . В. Навозов — проводит 
эксперимент по воздействию 
оператора - экстрасенса на 
Взменчивость микробов {ки
шечной группы.

Фото автора.

ных подростках, о пробле
ме брошенных детей. Спе
циальная рубрика отведена 
читателям, которые вступи
ли в «годы пожилые».

Московский кооператив 
«Диалог» предложит под
борку объявлений о зна
комствах для желающих
создать семью. В будущем 
tofly публикация таких объ
явлений будет продолжена;

Тех; кто хочет ©владеть 
йёкусством вести дом, при
глашаем в «Ш колу моло
дой хозяйки»; Не пропусти
те новую рубрику «Азбука 
вязания» — её ведет
А . Загфебаёва, автор вы
шедшей недавно и быстро 
ксчезнувшей с прилавков 
книги. Не менее популяр
ные ав№ры книг по вяза
нию Р, ЛапинЗ; И. Мак
симова ^  выступят на 
страницах журнала со сво
ими новыми моделями.

Отдел писем вводит руб
рику «Однажды, много лет 
спустя»; по вашей просьбе 
мы будем обращаться к ста
рым Выступлениям журна
ла, рассказывать о том, как 
сложилась судьба героя 
публикации, Для желающих 
переписываться со своими 
ровесниками из Других стран 
«Почта дружбы».

Ваше мнение о журнале, 
ваши пожелания, сомнения 
и предложения — в цздтре 
внимания редколлегии и в 
новом году.

СПРАШМВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает старший
юрисконсульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

— Я  живу р коопера
тивном доме и работаю 
там же лифтером. Долж
ны ли мне сделать об 
этом запись и трудовую 
книжку и положен ли 
мне отпуск? Как оплачи
ваются праздничные и 
выходные дни?

Г. САЛОМАТОВА.
г. Томск.

— Лнца, работающие 
в ЖСК по найму в лю
бой должности, заключа
ют с правлением ЖСК 
договор. На иих обязаны 
вести трудовые книжки, 
так как время работы 
засчитывается в стаж на 
получение пенсии. Отпуск 
им положен. Работа в 
Праздничные и выход
ные дни оплачивается в 
двойном размере или от
гулом со согласованию с 
работником.

— Я  живу в сельской 
местности, работаю вос
питателем в спецшколе- 
интернате. Пользуюсь 
коммунальными услуга
ми. ^  каких размерах 
должны оплачиваться 
электроэнергия и топли
во?

В. РОДИОНОВ.
'Томский район,

— KsapSiipbi, втвпйё- 
'Ние и освещение епеЦи- 
алистам, раб§1ак}ЩиМ й 
проживающим в сельской 
MectHoctn,
ся беоплатно по норме, 
установленной обйиепой- 
номом. Размер Пйаты sa 
оказываемые yeflyi'n Дйй 
йп|циайи€та йнайений йй 
иМеют, так как услуги 
оказываются s натуре;

* ♦ А ''

— Я  бш а  яагрюкдё- 
на Кедалыв «За доблест
ный труд» в 1941--=1945 
годах, медаль сохрани
лась, а удостоверение 
утеряно.

Где Можно явлучмть
дубликат?

К. ТИТЕНКОВА,
Томский район.-

— Вам следует обра
титься в архив Томского 
района или в областной 
архив. При наличии ар
хивной справки о награж
дении ее следует предъ
явить в облисполком для 
решения вопроса о вы
даче удостоверения на 
медаль.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^i c f >a c :h o e

О Н AM Я .13 СЕНТЯБРЯ 1389 ГОДА ф  Hi 911 (20731) ^  СТР. 4

1У .

т
^Ш 4

‘‘А

Ш

Ш
ч ш

ш

Н А СЕВЕРЕ ДАЛЬНЕМ. Фото Н. ПОТАПОВА.

КОВАРСТВО НАШИХ РЕК...
(Окончание.

Начало на 3-й стр.)
нужно иметь для_ прогнози- 
рова1ния? Топоюрафические 
карты и лоции, аэро- и кос- 
мичесише съемки разных 
лет, натурные наблюдения 
и стационарные исследова
ния, имеющиеся методиче
ские разработки и модели
рование.

Приведенные нами в ста
тье количественные показа
тели вычислялись 20 лет 
назад. И мы получили воз
можность проверить, на
сколько они верны. Иссле
дования последних лет по
казали, что многие наши 
рекогносцировочные прогно
зы оправдались.

Еще труднее дать прак- 
тичеокие рекомендации по 
защите аварийных оерегов. 
Меры борьбы с их разру
шением разные. Берега 
могут быть покрыты нераз- 
мываемой одеждой (бетон
ные и железобетонные 
стенки, обшивка лесом и 
т. д.). Может быть изменена 
гидравлическая Структура 
потока реки в прибрежной 
зоне. Опромные расходы в 
первом случае оправданы в 
таких городах, как Москва 
и Ленинград. Но для наших 
условий этот путь неприем
лем, за исключением не
больших участков берега 
непосредствеино у порто
вых сооружений (Колпаше- 
во, Могочино, Каргасок). 
Остается второй путь.

Нужна соответствующая 
помощь специалистов тех
нических участков, проект
ных и научнонисследова- 
тельоких институтов. Инте- 
'Ресен и опыт местных 
умельцев, хорошо изучив
ших поведение реки. 
М. Остожьев, констатируя 
известный факт, что за 30 
лет половина г, Колпашева 
«провалилась, ушла под 
яр», приводит интересные 
опыты бывалых речгшков 
по защите городской при

стани от размыва с ис
пользованием местных ма
териалов, в частности леса.

Однако нужно поМ|Нить, 
что всякое вмешательство в 
жизнь реки не остается без 
последствий, чаще всего 
негативных. По!учительный 
пример — ситуация у по
селка Красный Яр, распо
ложенного на правом бере
гу протоки Оби. Сюда был 
только один заход судов— 
нижний по течению реки, ti 
70-х годах земснарядам 
промыли верхний заход, ку
да устремились в^ды Оби, 
размывая берега и разру
шая усадьбы. Теперь пред
стоит принять срочные ме
ры — перекрыть верхний 
заход дамбой.

Это потребует немалых 
средств. Но в противном 
случае протока будет рас
ширяться, превращаясь в 
новое русло Оби. Так, не- 
■Дродуманное вмецнательст)- 
во строителей из Ергайско- 
го леспромхоза!, пожелав
ших соорудить нефтебазу 
на намытом из протоки 
песке, привело к совершен
но нежелательным резуль
татам. Создана реальная 
угроза поселку.'

Еще в 1968 году мы рас
сматривали один из воз
можных вариантов защиты 
берегов Оби у г. Колпаше
ва — путем спрямления 
русла. Предлагалось унич
тожить шейку (перемычку) 
излучины, длина которой 
4 километра. Сов,ременная 
техника позволяет это сде
лать. Однако и здесь надо 
предварительно выяснить, 
что эконом1ически выгоднее: 
защитить берег или пере
нести часть города на новое 
место? Решение такой важ
ной задачи под силу только 
коллект'иву целого проект
ного института.

Большую помощь в ис
следовании и прогнозирова
нии деформации берегов и 
русел рек могут оказать

стационарные набЛ10дения 
на русловых постах. Такие 
исследоваиия ведутся с 
1978 года у многих круп
ных населенных пунктов, 
расположенных по берегам 
Оби и ее притоков, геомор
фологическим отрядом Том
ской геологоразведочной 
экспедиции под руководст
вом В. А. Льготина. На
капливается уникальный ма
териал, который со време
нем наряду с анализрм 
карт, аэрокосмосшмков и 
новейших методов исследо
вания поможет давать еще 
более точные прогнозы. Ин
тересные исследования ме
ханизма русловых процес
сов выполняют работники 
кафедры гидрогеологии су
ши Томского университета, 
научные сотрудники гидро- 
метслужбы.

Посильную помонщ могут 
оказать учанреся школ и
местные краеведы, органи
зуя наблюдения. Для этого 
не обязательно иметь до
рогостоящие приборы и
оборудование. С достаточной 
точностью можно путем 
наблюдений оп'ределить, в
каком налравлении и с ка
кой скоростью разрушают^ 
ся берега, вычислить пло
щади размыва и намьтаа, 
количество унесенного грун
та, величину оползней и
обвалов, условия их обра
зования и, наконец, выявить 
степень вмешательства и 
влияния хозяйственной дея
тельности человека на эти 
процессы. Все эти данные 
должны быть использованы 
заинтересованными органи
зациями, осваивающими 
северные районы области. 
Люди, живущие на берегах 
наших рек, могут и долж
ны быть защищены от 
стихии.

А . ЗЕМЦОВ, 
профессор Томского госу

дарственного универси
тета.

ПРОСИМ СООБЩИТЬ
Уголовный розыск благо

дарит всех, кто оказал по
мощь в установлении лич
ности женщины, труп кото
рой был обнар^цкеи 30 ав
густа в районе зоны отды
ха на Сонной курье. Уста
новлено, что это Федорова 
Елена Васильевна, 1971 
I ода рождения, студентка 
Томского инженерно-Лтрои- 
тельного института, прожи- 
вави1ая в общежитии по

ул. Пушкина, 31. Отдел 
уголовного розыска обра
щается ко всем, кто видел 
Федорову (она на фото
графии) после 20 августа 
текущего года и кому что- 
либо известно о случив
шемся. Просим сообщить 
по телефонам: 3-33-58,
2-27-00, 3-27-00 или 02.

ОТДЕЛ УГОЛОВНОГО 
РОЗЫ СКА УВД.

Н Е О Б Х О Д И М О Е  У Т О Ч Н Е Н И Е
в корреспонй'енции

«Правда о ТН ХК», опубли
кованной 6 сентября, авто
ром, ведущим экспертом 
областного комитета охраны 
природы В. Селюк допущен 
ряд серьезных неточностей. 
Самая грубая из них — ут
верждение о том, что на 
Нефтехнме разворачтавает-

'ся строительство 'втррой 
очереди. Как сообщил нам 
секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов, вторая оче
редь не строится- и стро
иться не будет. В. Селюк 
'проявила .некомпетентность 
в этом вопрсе. Но . будем 
снисходительны к ее ошиб
ке. В молодом учреждении,

каковым является комитет 
охраны природы, эксперта
ми, да еще ведущими, сра
зу не становятся.

Сейчас для объективной 
Ькологическюй экопертизы 
IV пускового комплекса 
ТНХК создается специаль
ная комиссия.

«МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ОЛИМП»: АВГУСТ 1989

Подведены итоги общенационального 
хит-парада, который проводит ТЛСС.

ДИСКИ-ГИГАНТЫ. По
ложение сложилось интерес
ное. Дело в том. что зна
чительно обновилась десят
ка победителей. Такого еЩе 
никогда не было. Тем бо
лее что большинство пла
стинок — шесть из десяти 
— впервые попали в спи
сок популярности. В десят
ке также четыре диска за
рубежных иопол!Нител^ я 
коллективов. На первом 
месте, в частности, лицен
зионный гигант Дж. Бон 
Джови, выпущенный у нас 
в стране. Стремительно под
нялся сразу с 32-го места на 
третье диск Б. Рубашкина. 
Полностью таблица популяр
ности исполнителей выгля
дит тан (в скобках указано 
положение гигантов в прош
лом месяце):

1. (— ) Дж. Бон Джови, 
«Нью Джерси».

2. (9) П. Маккартни, 
«Снова в СССР».

3. (32) Борис Рубаш
кин в Москве.

4. ( — ) Группа «Машина 
времени», «В  круге света».

5. (6) «Гринпис», «Про
рыв».

6. (— ) «Музыкальный 
телетайп», выпуск 5.

7. (— ) В. Пресняков- 
младший, «Папа, ты сам 
был таки.м».

8. (~ - ) А, Макаревич, 
песни под гитару.

9. (4) Группа «Алиса», 
«Блок ада».

10. (— ) Р/С «Юность», 
хитшарад А. Градского.КОНКУРС ГРУПП. Вот 
уже который месяц подряд 
первую строчку таблицы 
популярности занимает 
«Ласковый май». Впервые 
на второе место поднялся 
«Мираж». Е1сть в списке и 
новые . имена. Например, 
занявшая девятое место, 
группа «Звезды». Всего бы
ло аннулировано 4.186 от
крыток. в пользу «Айлен
дерс», отправленных из од
ного почтового отделения и 
заполненных одинаковыми 
почерками. Полностью де
сятка популярности выгля
дит так:

1. Ласковый май.
2. Мираж.
3. Кино.
4. Электроклуб.
5» Форум.
6. Наутилус Помпилиус.
7. Алиса.
8. Круиз.
9. Звезды.

10. Агата Кристи.
Кроме того, в двадцатку 

вошли также: Лимонадный 
Джо, Веселые ребята. Ария, 
Комбинация, ДДТ, Браво, 
Аквариум, Черный кофе, 
Санкт-Петербург, Лабиринт.КОНКУРС солистов, 
в  нем безраздельно и с 
большим отрывом от бли
жайшего претендента лиди
рует Женя Белоусов, кото
рый находится сейчас на пи
ке популярности. В этом 
списке есть также новые 
имена, например Е. Кулико
ва, впервые вошедшего в 
хит-парад и занявшего сра
зу 11-е место. Резко снизи
лась почта в адрес А. Серо
ва и В. Кузьмина, стреми
тельно из месяца в месяц 
поднимаются к вершине 
М. ■ Муромов, А. Малинин, с. Минаев, В. Добрьшин. 
После почти годового пере
рыва появился, в двадцатке 
(18-е место) А ! Розенбаум.

Полностью десятка популяр
ности выглядит так:

/ 1 . Е. Белоусов.
J 2. В. Леонтьев.

3. Д. Маликов. 
ij 4. А. Пугачева,
^ 5. В. Пресняков.

6. С. Ротару.
' 7. А. Серов.

8. В. Кузьмин.
9. М. Муромов.

10. А . Глызин.
Кроме того, в двадцатку 

также вошли: Е. Куликов,
А. Малинин, С. Минаев, 
А. Барыкин, Ж. Агузарова, 
К. Кельми, В, Добрьшин,
A. Розенбаум, И. Николаев, 
Ю. Лоза.

КОНКУРС ПЕСЕН. Здесь 
безраздельно, как и в кон
курсе солистов, властвует 
Женя Белоусов со своими 
двумя песнями «Девочка 
моя синеглазая» и «И  ноч

ное такси». Вообще надо от
метить, что все четыре пес
ни, которые есть в реперту
аре молодого певца, в двад
цатке популярности. Но аб
солютное первенство по ко
личеству песен все же при
надлежит не ему, а Вале
рию Леонтьеву. Пять его 
песен в списке популярно
сти. Полностью десятка по
пулярности песен выглядит 
так:

1. «Девочка моя сине
глазая», исп. Е. Белоусов.

2. «Ночное такси», иол. 
Е. Белоусов.

3. «Маргарита», исп.
B. Леонтьев.

4. «Розовый вечер», йен. 
«Ласковый май».

5. «Рисунок», исп. В. Ле
онтьев.

6. «Белые розы», исп. 
«Ласковый май».

7. «Черное море», исп. 
В. Леонтьев.

8. «Алуш та», исп. Е. Бе
лоусов.

9. «Грешный путь», исп. 
В. Леонтьев.

10. «Примерный маль
чик», исп. В. Леонтьев.

КОНКУРС ЗАРУБЕЖ 
НЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕН.

1. Модерн Токивг.
2. М. Джексон.
3. Блю систем.
4. Сандра.
5. Си Си Кетч.
6. Дж. Бон ДжоВи.
7. А-Ха.
8. Битлз.
9. Металлика.

10. Сабрина.
КОНКУРС КЛАССИКИ.

1. А10 00337 Л. Бетхо
вен. Соната Ms 8.

2. А10 00111 В. Моцарт. 
Концерт Ms 1 для скрип- 
ки.

3. А10 00265 Русская и 
болгарская духовная хоро
вая музыка.

4. СЮ 10923 М. Равель. 
Болеро.

5. А10 00407 С. Рахма
нинов. Литургия.

6. СЮ 00663 В. Моцарт. 
«Симфония».

7. СЮ 27621 И. Вах. 
«Бранденбургские концер
ты».

8. СЮ 24467 С. Рахма
нинов. «Всенощные бдения».

9. АЮ  00277.
10. АЮ  00155 С. Рахма

нинов. Концерт Мэ 2.
И в заключение напоми

наем: каждая ваша от
крытка дает шанс любимо
му исполнителю подняться 
на вершину ««Музыкаль
ного Олимпа». Наш адрес: 
103009, Москва, ТАСС. 
«Музыкальный Олимп»,

Тир а ж « С п о р т л о т о »
Результаты 37-го тиража «6  из 45». 7, 11, 22, 27, 

лотереи «Спортлото» «6  из 36, 38. «  ,в  « л  oi
45» и «5  из 36», состояв- «5  из 36». 9, 13, 29, 31, 
шегося Ю сентября 1989 35. /»р а п г «\
года: (ТАСС).

Извещение
К СВЕДЕНИЮ ДЕПУ

ТАТОВ СОВЕТСКОГО
р а й о н н о г о  с о в е т а
НАРОДНЫ Х ДЕПУТАТОВ!

Одиннадцатая сессия Со
ветского районного Сове
та народных депутатов 
двадцатого созыва созыва
ется 15 сентября в 15 ча
сов в помещении конфе
ренц-зала издательства 
«Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103/1).

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос: «О  со
вершенствовании работы 
районного Совета народных 
депутатов и задачах 'по под- 
гртовке к выборам в мест
ные Советы».

Приглашаем руководите
лей предприятий, учрежде
ний. организаций, населе
ние Советского района при
нять участие в обсуждении 
вопроса.

вюрр погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер южный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 10— 
15, но западу 17— 22, в

Томске 13— 15 градусов 
тепла.

14— 15 сентября — не
большая облачность, без 
осадков, ветер переменный, 
'5— 10 метров в секунду, 
температура ночью 2— 7 
градусов тепла, местами на 
почве и в воздухе замороз
ки, о— минус 5, днем 10— 
15, 15-го 15— 20 градусов 
тепла.

Телевидение
СРеДА, 13 с«нгя8ря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — Утренняя информа
ционно-музыкальная програм
ма. 7.30 — «Хор плюс мы». 
8,15 — «Спрут-3». 1-я и 2-я се
рии. 10.20 — «Радуга» (Болга
рия). 10.40 — Звезды мировой 
оперы. 14.40 — «Клуб путе
шественников». 15.40 — Мульт
фильм. 16.00 — «Объектив». 
16.30 — Произведения Ф. Шо
пена исполняет Н. Штаркман. 
17.45 — «Детский час» (с уро
ком английского языка). 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Телемост «От столицы — к 
столице». Встреча депутатов 
Верховного Совета СССР и 
членов конгресса США. 20.30
— Песни и танцы народов 
СССР. 21.00 — «Время». 21.35
— «Внимание; подросток» (о 
преступности среди подрост

ков). 21.50 — «Спрут-3». 2-я 
серия. 22.50 — «Сегодня в ми
ре». 23.05 — Концерт с уча
стием ансамбля па1Нтомимы 
под управлением О. Кирюшки
на.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
. МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Кто проснется пе
тухом?» Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение. 3-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год. 10.05 — 
Немецкий язык. 2-й год. 10.35, 
11.40 — Физика. 7-й класс.
11.05 — Новости. 11.15 — «Кто 
проснется петухом?» 12.10 — 
«Этот неукротимый Воронко». 
Документальный телефильм. 
12.35 — Любимые мелодии 
прошлых лет.

С 13.00 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Прошло сто лет». 
Телефильм-концерт. 18.25 —■
«Морские офицеры». Докумен
тальный телефильм. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Бу

дем ли мы е овощами?» Пря
мая ЛИВИЯ, 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Ночь без края». Художествен
ный телефильм («Азербайджан- 
фильм», 1989 год). 22.40 —
Р. Штраус «Домашняя сим
фония». 23.25 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.10 —
«Анна Павлова». 3-я серия. 
18.05 — Телестудии городов
РСФСР. «Спектр» (Курск) 19.05 
— «У народов песни, как ру
чей...» 19.25 — «Возвращение». 
Документальный телефильм. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма- 
лыши!» 20.15 — «Наде пом
нить...» 20.55 — Л. Боккерини. 
Соната ля Мажор.

Зам. редактораЮ. И. ГРИШАЕВ.
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Театр
ДРАМ Ы

Гастроли Свердловского 
Государственного ордена 
Трудового Красного Знаме
ни академического театра 
драмы.

14 сентября. Премьера «Ни 
в сей вен, ни в будущий... или 
Князь Серебряный» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РО Д И Н А»
14 сентября.

— 9-10, 11-20, 13-30, 16, 18-10, 
20-10. 22.

имени М. ГОРЬКОГО
14 сентября.

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,
18- 10 20-05. 22. «Брызги шам
панского» 8-35. 10-30, 12-25. 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Землетрясение» — 9, 10-10,
11-20. 18-10.

«О К ТЯ Б РЬ»
14 сентября. «Побег» — 8-40, 

10-30, 12-20, 14-10, 16, 18, 20, 
22. «Дои без выхода» „
10-40, 12-30. 14-20, 16-10, 17-50,
19- 40, 21-30.

«ПИОНЕР»
14 сентября. «Она с м*7п 

он в черной шляпе» -— 9, Ю-оО. 
12-40, 14-30, 16-20. «Крокодил 
Данди-11» (две серий) — 18-10,

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 сентября. «Акт возмез

дия» -  9. 11. 15, 17, 19, 21.
Мультсборнии — 13.

«СИ БИ РЯК»
14 сентября. «Турбаза «Вол

чья» — 9-20. «Очи чернью» 
(две серии) — 11, 13-30. 16,
18-30. 21.

ВИДЕОТЕК4 
14 сентября «Принцесса на 

горошине» — 10-20. „«^Увакн
во тьме» — 12, 14, 16, 18, '20.

НПО «полюс» снимет
жилье для молодых специ
алистов. Оплата по догово
ренности. Обращаться;
г. Томск, пл. Кирова, 2, 
в отдел кадров. Тел. 
4-70-48.

ТОМСКАЯ АВТОШ КО
Л А  ДОСААФ проводит на
бор на курсы обучения во
дителей транспортных
средств категорий «А » ,  
«В »  на «С », «С »  на «В»-, 
«В С », «Д », «Е ». Обращать
ся; г. Томск, Иркутский 
тракт, 15-а.

о б л а с т н о й  с п о р т и в 
н ы й  КЛУБ ВДФСО 
ПРОФСОЮЗОВ объявляет 
набор детей старше 4 лет 
на отделение фигурного ка
тания на коньках. Запись 
проводится на центральном 
стадионе «Труд » ежеднев
но, с 18 до 20 часов, кро
ме воскресенья.

' Томское карьероуправле
ние ПРОДАЕТ сухогруз- 
цую баржу г/п 1.500 т, про
ект №  459 к.

Обращаться по адресу; 
т. Томск, Московский тракт, 
<109, карьероуправление, к 
директору. Телефон 4-03-42.

ПГО «Томскнефтегаз-
теояогвя» приступает к 
строительству кооперативно
го жилого дома по пр. Ле- 
«ина, 173. Просьба к вла
дельцам погребов и гара
жей, проживающим по 
пр. Ленина № №  173, 175, 
убрать строения в пятиднев
ный срок с момента выхода 
объявления. __ ________

Томский мебельный ком
бинат ПРОДАЕТ по дого
ворной цене станки П1Б для 
полирования мебельных за
готовок.

Адрес комбината; г. Томск, 
ул. Д. Ключевская, 16. 
Тел. 78-06-07._______________

ЛЕНИНСКИЙ райком
ДОСААФ проводит набор
на курсы водителей катего
рии « А »  (мотоциклисты, в 
качестве эксперимента на 
новых условиях).

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. К. Маркса, 39. 
Тел. 2-51-ба_________________

Завод крупнопанельного 
домостроения КУПИТ авто
мобильный кран грузо
подъемностью 16 тонн.

Обращаться; 634048,
Томск, пр. Фрунзе, 238. 
Тел. 1-49-12, 1-44-57.

■ ■ ■  '  ■

Т Р У М О У С Т Р О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На т о м с к и й  ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД 

им. В. В. ВАХРУШ ЕВА: токарей, фрезеровщиков,
сварщиков, слесарей-инструментальщиков, слесарей по 
ремонту оборудования, электромонтеров, слесарей-сан- 
техяиков, штамповщиков, прессовщиков, наладчиков 
станков с ЧПУ, операторов станков с ЧПУ, контролеров 
ОТК, заточников, электросварщиков, мастеров, инжене- 
ров-технологов, начальника технологического бюро, меха
ников, воспитателей, помощников воспитателей в дет
ские учреждения завода. В РС У  ЗАВОДА — каменщи
ков, плотников-бетонщиков. Предоставляется благо
устроенное общежитие. Завод ведет строительство 
жилья.

В НГДУ «ВАСЮ ГАН Н ЕФ ТЬ»: электромонтеров, опе
раторов котельной, слесарей-саятехников. Вахта из Ке
мерова, Томска, Юрги, Тайги, других близлежащих го
родов — на 15 рабочих дней. В ПИОНЕРНОЕ — 
ассенизаторов, вахтеров. Предоставляются жилье (обще
житие) и прописка.

В КБ «ПРО ЕКТ»: начальника 1РСУ (с перспективой 
выдвижения в 1990 г. на должность заместителя дирек
тора по капстроительству).

Справки по телефону 4-40-65.

В ВОДРЕМ-99 ТРЕСТА «УРАЛТРАНСТЕХМ ОН- 
ТА Ж »: монтажников наружных трубопроводов, монтаж-' 
ников санитарно-технических систем, газоэлектросварщи- 
ков, электромонтажников, машинистов экскаваторов, ма
стеров строительных.

Выплачивается вознаграждение за высл|угу лет, предо
ставляются дополнительный отпуск за непрерывный 
стаж работы, бесплатный проезд по железной дороге.

Оправки по тел. 77-34^7.

На ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АП П АРА ТУРЫ  и в
МЖК для работы в организуемом на арендных началах 
филиале в районе пос. Итатка Томского района; слесарей- 
сантехников, рабочих и специалистов по эксплуатации 
котельной на жидком топливе, радиомонтажников, сле- 
сарей-сборщиков радиоаппаратуры, плотников, электри
ков, слесарей по ремонту оборудования, рабочих других 
специальностей. Молодые семьи, принятые на р^оту, 
обеспечиваются благоустроенным жильем в месте рас
положения филиала и ставятся на очередь ш  получение 
жилья в Томске.

Справки по тел. 78-93-27, 78-94.32.

В СОВЕТСКИЙ РАИПИЩ ЕТОРГ: главного инжене
ра, бухгалтера, оператора, секретаря-машннистку, заве
дующих магазинами, продавцов, контролеров-кассиров, 
приемщиков стеклопосуды, уборщиков производственных 
Помещений, грузчиков.

Справки по тел. 2-40-21.

На ТОМСКУЮ б а з у  СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТА
ВА во вновь открьшаемый магазин «Продовольственные 
товары»; заведующую магазином, продавцов продо
вольственных товаров, продав^ца уцененных товаров; сек- 
ретаря-машинистку (на 1,5 года), директора столовой.

Справки по тел. 2^45-74, 2-42-90.

В СПТУ-20: мастеров производственного обучения в ^  
группы водителей, столяров, художяиков-оформителей, 
воспитателей в общежитие для работы в дневное и ноч
ное время, водителей автобуса, мастера практического 
вождения, кассира, секретаря-машннистку, вахтера, 
кастеляншу.

Справки по тел. 77-79-16, 77-94-23.

В Ш КОЛУ №  25 г. ТОМСКА срочно; учителей на
чальной школы, физической культуры, трудового обуче
ния (мужчин и женщин, умеющих шить и вязать), стар
шую пионерскую вожатую, вечерних техничек, вахтеров, 
сторожа.

Адрес школы: г. Томск, ул. С. Лазо, 14/1. Проезд 
троллейбусом JMs 3, автобусом № 10 до остановки «У л .
С. Лазо». Справки по тел. 75-35-93, к директору школы.

В т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМ Ы : заведующего билет
ными кассами, водителя автобуса.

Справки по тел. 2-21-42, 2-31-19.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
стеу, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, б. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

Октябрьский райком
КПСС, администрация, парт
ком. общественные органи
зации приборного завода 
выражают глубокое соболез
нование родным и близким 
в связи с кончиной члена 
райкома КПСС, редактора 
многотиражной газеты
«Знамя труда»

ЧЕБЫКИНОИ 
Светланы Васильевны.

Вынос тела — 13 сентяб
ря, в 14 часов, по адресу: 

' ул. К. Ильмера, 21, кв. 
80.

учреждения
- в Д -

- Коллектив 
ЯУ 114/1 ОИД УВД Томско
го облисполкома с прискор
бием извещает о смерти 
после тяжелой, продолжи
тельной болезни бывшего 
сотрудника учреждения, ве
терана партии и труда 

ХАРЬКОВОЙ 
гМарии (Давыдовны 

и выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким п знойной.

Коллектив предприятия 
тепловых сетей ПО «Томск
энерго» глубоко скорбит по 
поводу кончины работника 
предприятия

КАЗАЧЕНКО
Александра Владимировича
и выражает . искреннее со
болезнование семье и род
ственникам покойного.

Коллектив УПТК «Союз- 
томекмелиорация» выражает 
глубокое соболезнование на
чальнику подсобного про
изводства «Итатка» А. А. 
Панкратову в связи со 
смертью ясены

ПАНКРАТОВОЙ 
Анны Ильиничны.

Коллектив . автоколонны 
МЬ 1977 выражает искрен
нее соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти работника предприятия

ЦЫПЛЕНКОВА 
Виктора ,Ивановича.

Н А Ш  А Д Р Е С  ----
__________И ТЕЛЕ«РОНЫ
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Отдел писем ~
1-38-85, 1-0540, 1-3847 
O i^ flo фотоиллюстраций >-
Совствениый корреспондент в 
Колпашеве — 38-55

СеОстванный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31 
ООщественнал приемная —
1
отдел объявлений 
1-<)б42
Бухгалтер по гаиорару 
142-38 .
Касса ■=• 147-91 „Областная шувнайнстбиай 
организация •<»• 1-28-90

Индекс 54200
Типегрефия иадательетаа «Краснее знамя» 
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